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Место пусть бывает
Авиакомпаниям запретят рассаживать семьи в самолётах

Евгения Перцева

А виакомпаниям запретят рассажи-
вать родителей и детей в самолё-

тах — такие поправки к Воздушному 
кодексу готовят в «Единой России», 
узнали «Известия». До сих пор вла-
сти лишь рекомендовали перевоз-
чикам не разъединять семьи в са-
молётах. В авиакомпаниях это учли, 
но каждая по-своему оговорила это 
в правилах, единообразия на рынке 
пока нет.

Группа депутатов «Единой России» 
готовит поправки к законодательству. 
Речь идёт о новом обязательстве для 
авиакомпаний — им запретят расса-
живать родителей и детей в самолё-
тах. Об этом «Известиям» рассказала 
один из разработчиков новых норм, 

первый зампред комитета Госдумы 
по защите семьи, вопросам отцовства, 
материнства и детства Татьяна Буц-
кая. Она уточнила: подготовка зако-
нопроекта только началась, сейчас 
парламентарии уточняют формули-
ровки документа.

Так, например, депутаты пока 
не определили, для детей какого воз-
раста должен быть актуальным этот 
запрет. Сейчас авторы документа рас-
сматривают несколько вариантов — 
например, для пассажиров до 12 или 
14 лет, а в случаях инвалидности — 
до 18. При этом для родителей такая 
норма должна быть бесплатной даже 
в случае с лоукостерами, которые за-
рабатывают на рассадке пассажиров 
в самолёте, подчеркнула 
Татьяна Буцкая.
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«Преступники ответят  
за каждого погибшего»
Какой будет реакция РФ на трагедию в Лисичанске и стоит ли ждать заявлений Запада

Сергей Крылов, Юлия Леонова, 
Анастасия Костина, Алёна Нефёдова

У дар по пекарне в Лисичанске 3 фев-
раля ВСУ нанесли, предположитель-

но, из реактивной системы залпового 
огня HIMARS американского произ-
водства, заявили «Известиям» военные 
следователи СК России. Спасательную 
операцию на месте трагедии сотрудни-
ки МЧС завершили только на следую-
щий день — спасти из-под завалов уда-
лось десять человек. 28 жителей города, 
включая одного ребёнка, погибли в ре-
зультате атаки украинских боевиков. 
В воскресенье в Луганской народной 
республике был объявлен траур. Россия 
проинформирует международные ор-
ганизации о теракте со стороны ВСУ, за-
явил МИД РФ. Однако к вечеру 4 февра-
ля какой-либо внятной реакции от США 
и стран ЕС, снабжающих киевский ре-
жим вооружением, которое использу-
ется для ударов по мирному населению, 
так и не последовало. Направлять ору-
жие против детей, женщин и стариков 
способны только террористы, подчер-
кнули в Совете Федерации.

Удар по зданию пекарни в Лисичан-
ске был нанесён в субботу, 3 февраля, 
около шести вечера. Под завалами ока-
зались десятки людей — район пользу-
ется популярностью у местных жите-
лей. Первая группа спасателей прибыла 
на место трагедии уже через несколько 
минут после того, как в здание попала 
ракета. Оперативность позволила спа-
сти жизни людей, которые 
оказались под осколками.

Доверяй и заверяй
Число наблюдателей на президентских выборах 
увеличат на треть

Любовь Лежнева, Алёна Нефёдова

В России увеличат на треть число на-
блюдателей на выборах президен-

та в сравнении с 2018 годом. Об этом 
«Известиям» заявила председатель ко-
миссии ОП по общественному контро-
лю и работе с обращениями граждан 
Алёна Булгакова. Ранее Общественная 
палата подписала с 17 партиями согла-
шение о сотрудничестве при наблюде-
нии за выборами. О том, как кандида-
ты представляют свои программы и как 
идёт подготовка к выборам, — в матери-
але «Известий».

1 февраля Общественная палата 
РФ подписала соглашение о сотруд-
ничестве и взаимодействии с полити-
ческими партиями для наблюдения 
за выборами президента России. К со-
глашению присоединились 17 полити-
ческих партий — в их число, в частности, 
вошли «Единая Россия», «Справедли-
вая Россия — Патриоты — За правду», 
ЛДПР, «Новые люди», «Зелёные», Рос-
сийская партия свободы и справедли-
вости и «Гражданская сила». Как пояс-
нили в ОП, документ носит открытый 
характер. Это значит, что в оставший-
ся до выборов срок к нему смогут при-
соединяться и другие партии.

Число тех, кто контролирует избира-
тельный процесс, планируется увели-
чить. В 2018 году на выборах президента 
были подготовлены 150 тыс. наблюда-
телей, напомнила «Известиям» предсе-

датель комиссии ОП по общественно-
му контролю и работе с обращениями 
граждан Алёна Булгакова. Сегодня эта 
возможность востребована и предо-
ставляет каждому желающему уча-
ствовать в мониторинге голосования.

— В планах на этих президентских вы-
борах — обучить порядка 200 тыс. на-
блюдателей, — сообщила она.

Для подготовки наблюдателей су-
ществуют обучающие мероприятия 
и методические комплексы, разрабо-
танные ассоциацией «Независимый об-
щественный мониторинг», добавила 
Алёна Булгакова. Самое большое число 
наблюдателей, по её словам, было под-
готовлено к голосованию по поправ-
кам к Конституции РФ — в 2020 году об-
учение прошли около 527 тыс. человек.

Помимо этого, как сообщила гла-
ва ЦИК Элла Памфилова, за выбора-
ми президента будут вести контроль 
от 500 до 1 тыс. международных наблю-
дателей более чем из 100 стран: пред-
ставители некоторых из них приедут 
в составе делегаций международных 
организаций.

— Они смогут поехать в те регионы, 
в которые посчитают нужным. У них 
будет возможность честно, беспри-
страстно и открыто дать оценку выбо-
рам, — отметила она.

Как сообщили «Известиям» в ЦИК, 
наблюдателей из недружественных го-
сударств звать на выборы не планиру-
ется. Ранее в комиссии рассказали, что 
приглашения получили представите-
ли стран СНГ, Венесуэлы, Камбоджи, 
Намибии, Камеруна, Мьянмы, Таилан-
да, Сербии, Зимбабве и Бан-
гладеш.

Сбора нет
Налог на доход с длинных вкладов хотят отменить

Мария Колобова

В России хотят отменить налог на до-
ход от длинных депозитов. Это бу-

дет стимулировать долгосрочные вло-
жения граждан, заявил «Известиям» 
зампред Совфеда Николай Журавлёв. 
С предложением изменить этот налог 
в сентябре выступал Минфин, поддер-
живают отмену сбора и банки, однако 
решение ещё не принято. Из-за высокой 
ключевой сейчас крайне мало длинных 
депозитов. В развитых странах их доля 
обычно превышает 10%, а в РФ состав-
ляет менее 3%. Почему так нужны длин-

ные деньги и кто уплатит налог на доход 
от вкладов в этом году — в материале 
«Известий».

В Совфеде поддержали отмену на-
лога на доход по вкладам от трёх лет. 
Перспективы запуска безотзывных 
депозитов пока неясны — участники 
процесса ещё не пришли к согласию, 
сообщил «Известиям» заместитель 
председателя Совфеда Николай Жу-
равлёв. Поэтому стимулировать дол-
госрочные вложения граждан за счёт 
отмены налога на проценты по депо-
зитам от трёх лет было бы правильной 
идеей, заявил он.

Из-за высокой ключевой ставки 
сейчас крайне мало длинных вкла-
дов — банки предлагают высокие про-
центы по коротким продуктам. Однако 
в долгосрочной перспективе это пра-
вильный стимул, считает Николай Жу-
равлёв.

Впервые граждане должны будут 
уплатить сбор в этом году — по итогам 
2023-го. Закон о налогообложении про-
центов по банковским депозитам всту-
пил в силу с 1 января 2021 года, однако 
в конце марта 2022-го президент Влади-
мир Путин временно осво-
бодил россиян от его уплаты.

МНЕНИЯ
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«Лучше проливать 
на полигонах пот, 
чем в бою кровь»
Как обучают разведчиков добровольческого 
корпуса «Терек»

Дмитрий Астрахань

П ривыкнуть к обстрелам, различать 
на звук близкие и дальние взрывы, 

знать, что делать под огнём, и не те-
ряться. Тренировки разведчиков ка-
зачьей бригады «Терек» доброволь-
ческого корпуса в составе Южной 
группировки войск проходят с мак-
симальным реализмом. Даже выход 
к полигону, где проводят основную 
часть занятий, идёт по-боевому. «Изве-
стия» понаблюдали за учениями бой-
цов, узнали, в чём сложность работы 
по зачистке местности, а также поче-
му в войсках получили распростране-
ние гладкоствольные ружья.

�� ПЕРЕДАЧА ОПЫТА

Впереди по тропинке идёт головной 
дозор. Бойцы поднимаются на хол-
мы и подают сигнал к продвижению 
основной группы. И уже после это-
го из посадок, выдерживая интерва-
лы, осматриваясь, проходят основ-
ные силы.

— Головной дозор осмотрел мест-
ность, наиболее опасные направ-
ления, где может быть устроена за-
сада, взял преобладающую высоту 
и занял сектора. Сейчас дал добро 
на продвижение ядра группы, — рас-
сказывает инструктор с позывным 
Атлант. — Опыт разный у бойцов, но, 
когда есть уже подготовленный ко-
стяк, менее опытные подтягивают-
ся и подстраиваются под уровень его 
профессионализма. У нас процентов 
80 ребят прошли уже не один кон-
фликт в интересах нашего государ-
ства. За любым вновь прибывшим 
у нас закрепляется опытный стар-
ший товарищ, который не только об-
учает его, но и смотрит за морально-
психологическим состоянием. То есть 
он находится под опекой первое вре-
мя. Чувство братства, чувство локтя — 
вот что мы стараемся здесь прививать.

В боевые действия после подго-
товки личный состав также вводит-
ся постепенно. Люди должны привы-
кнуть к обстрелам, различать на звук 
близкие и дальние взрывы, знать, 
что делать под огнём, и не терять-
ся. Но самое важное — психологиче-
ская способность действовать в та-
ких условиях. Это то, что отличает 
опытных бойцов от впервые попав-
ших на фронт.

В районе сосредоточения коман-
дир осматривает с помощью беспи-
лотника последний участок движения 
и условный опорный пункт против-
ника, уточняя свои действия. Вперёд 
выдвигаются бойцы с «банками» (глу-
шителями) на автоматах, чтобы унич-
тожить секреты с наименьшим шу-
мом. Наблюдаем сверху, как с первого 
выстрела уничтожаются замаскиро-
ванные в кустах мишени и по неболь-
шой складке местности начинается 
продвижение к «опорнику».

Упражнение включает в себя 
и передвижения, и работу в группах, 
и стрельбу из неудобных положений. 
Так отрабатываются и проверяют-
ся и личные навыки, и слаженность 
между разведчиками. Однако сегод-
ня задача усложняется, и после ими-

тации разрыва гранаты за укрыти-
ем в группе появляется условный 
раненый. Первую помощь оказыва-
ет ближайший боец, остальные при-
крывают огнём, пока эвакуационная 
группа двигается к укрытию. На но-
силках раненого уносят на промежу-
точную точку, где проводится полный 
осмотр и оказывается дополнитель-
ная помощь, а оттуда уже эвакуируют 
к медицинскому автомобилю.

— Медицинской подготовке уде-
ляем большую часть занятий, быва-
ет даже больше, чем стрельбе. Стре-
лять, бывает, приходится не так часто 

— работают артиллерия и беспилотни-
ки, могут что-то сбросить. Я обычный 
боец, как и все. И каждый у нас должен 
уметь оказывать медицинскую по-
мощь — от этого зависит и твоя жизнь, 
и жизнь боевого товарища. Мне при-
ходилось оказывать помощь и в бо-
евых условиях. В такой обстановке 
руки дрожат, кровь, адреналин накла-
дывают свой отпечаток. Но чем боль-
ше подготовка, тем и в боевых услови-
ях правильнее будет оказание первой 
помощи, — рассказывает разведчик 
с позывным Кавказ.

На груди бронежилета у него на-
шивка с надписью «Нет удачи, есть 
навык». Кавказ  — один из опыт-
ных бойцов, у него за спиной служ-
ба, добровольчество, командировки 
«на дальние рубежи» и после этого ар-
тёмовское направление уже в соста-
ве добровольческой бригады «Терек».

— Жене сказал: я так больше не могу, 
надо ехать помогать своим боевым 
товарищам сюда, на ближние рубе-
жи. Здесь относительно недавно на-
хожусь, полгода уже, — рассказыва-
ет Кавказ.

�� НА ЛИНИЯХ ОГНЯ

Ещё один элемент подготовки, кото-
рый мы увидели: зачистка местности. 
Движение идёт в узком пространстве, 
и разведчики, работающие парой, 
должны действовать очень слажен-
но. Мишени размещены таким обра-
зом, что бойцам приходится выпол-
нять смены направлений стрельбы 
через линию огня друг друга. Соот-
ветственно, важны взаимодействие 
и координация действий, необходи-
мо уже на уровне рефлексов понимать, 
как будет двигаться напарник.

— Боевая слаженность — основная 
цель занятий. Люди приходят разные, 
из разных подразделений. Кто-то был 
уже и в боевых условиях, кто-то впер-
вые попал на фронт. Они оттачивают 
навыки свои, узнают новое, рабо-
тая с инструкторами. И инструкто-
ры не просто показывают, но важно 
то, что ещё и объясняют, почему это 
так, почему правильно именно так, 
а не как-то по-другому. Всё это напи-
сано кровью, и мы лучше будем про-
ливать на полигонах пот, чем на поле 
боя кровь, — говорит Бруно, который 
сегодняшние занятия проходил в ка-
честве командира группы.

Одним из новых для военных под-
разделений видов оружия стало глад-
коствольное ружьё. Такие раньше ис-
пользовались только в специальных 
подразделениях МВД и ФСБ. Но го-
родские бои, массовое применение 
гражданского автомобильного транс-
порта и распространение беспилот-
ников привели к появлению ружей 
в войсках.

— Это оружие активно использует-
ся для вышибания замков и навесов 
на дверях при штурме зданий и поме-
щений, а также для остановки автомо-
бильного транспорта, — рассказывает 
инструктор с позывным Боцан. — Тем 
более сейчас активно используют-
ся джипы и пикапы, и они уверенно 
останавливаются выстрелом из ру-
жья. Главное — использовать специ-
альный боеприпас.

Такое оружие можно использовать 
и против дронов, добавил инструктор.

Новости   

Получить обкат
Запад превратил Украину в полигон для испытания оружия

Семён Бойков

З апад использует территорию Украи-
ны в качестве места для испытаний 

своего оружия, заявили «Известиям» 
опрошенные эксперты. На этом фоне 
США и их союзники по НАТО умышлен-
но затягивают конфликт: им выгодно 
модернизировать собственные армии, 
тестируя новые виды вооружений в ре-
альных боевых условиях. Так, недавно 
в Соединённых Штатах заявили о пла-
нах поставлять на Украину обновлён-
ные бомбы GLSDB, которые способны 
поражать цель на расстоянии 150 км. 
Эксперты подчёркивают, что некото-
рые образцы военной техники и бое-
припасов использовались на террито-
рии Украины впервые.

�� НОВОЕ ОРУЖИЕ

На фоне неудач украинской армии 
на Западе стали всё чаще говорить 
о том, что вооружённый конфликт 
на Украине фактически зашёл в ту-
пик. В конце января глава Миноборо-
ны ФРГ Борис Писториус отметил, что 
не видит продвижений с обеих сто-
рон. Подобную оценку ранее давали 
и в министерствах обороны Велико-
британии и Франции. В прошлом году 
глава французского военного ведом-
ства Себастьян Лекорню заявил, что 
киевское контрнаступление не имело 
ожидаемых результатов и конфликт 
замораживается. Тем не менее боль-
шинство политиков в один голос ут-
верждают: несмотря ни на что, Запад 
продолжит финансировать и воору-
жать Украину.

1 февраля саммит ЕС одобрил ма-
крофинансовую поддержку Киеву 
на €50 млрд. Эту сумму в виде кре-
дитов и грантов намерены выделять 
до 2027 года. На очереди — согласо-
вание военной помощи более чем 
на €20 млрд. На прошедшей 3 февра-
ля неформальной встрече глав МИ-
Дов государств Евросоюза не удалось 
принять каких-либо конкретных ре-
шений. Следующая дискуссия наме-
чена на 19 февраля. При этом запад-
ные страны продолжают поставки 
вооружений на двусторонней осно-
ве. Основные доноры Киева закре-
пляют свои обязательства в форме 
соглашений о гарантиях безопасно-
сти. Первое такое соглашение с Укра-
иной сроком на десять лет подписала 
Великобритания. Ожидается, что сле-
дующими станут Франция, Германия, 
Канада и США.

Поставки высокоточных средств 
поражения на Украину будут расши-

ряться, считает военный аналитик, 
главред журнала «Национальная обо-
рона» Игорь Коротченко.

— Впереди будут поставки самых эф-
фективных и смертоносных средств 
поражения. Вопрос для России будет 
заключаться лишь в том, чем париро-
вать эти новые возможности Украи-
ны, — заявил он «Известиям».

Впрочем, по-прежнему неясно, ста-
нет ли Германия направлять Укра-
ине дальнобойные крылатые раке-
ты Taurus, способные поражать цель 
на расстоянии 500  км. Схожие Ки-
еву уже поставляют Великобрита-
ния (Storm Shadow), Франция (SCALP) 
и США (ATACMS), однако радиус 
их действия меньше, чем у Taurus. 
Ряд немецких политиков, в том чис-
ле представляющих правящую коа-
лицию, призывают кабмин передать 
их Украине. Кроме того, в СМИ писа-
ли: Великобритания якобы предлагала 
Германии поставить Taurus ей, а Лон-
дон взамен направил бы Киеву больше 
Storm Shadow. Однако правительство 
Германии эти сообщения опровергло. 
В посольстве ФРГ в России заявили 
«Известиям», что дискуссия о том, как 
поддержать Украину, ведётся в Берли-
не с февраля 2022 года.

— Посольство, однако, не может ком-
ментировать неподтверждённые сооб-
щения СМИ по отдельным вопросам, 
связанным с этой темой, — добавили 
в диппредставительстве.

Член комитета бундестага по обо-
роне Ян Нольте полагает, что Германия 
не решится на поставки Taurus в 2024-
м. Канцлер ФРГ Олаф Шольц опасает-
ся эскалации конфликта на Украине. 
При этом Германия сохранит постав-
ки других видов вооружений.

— Украина — это возможность для 
многих государств проверить воз-
можности собственного оружия в бою. 
За боевыми действиями вниматель-
но следят не только военные экспер-
ты, но и оружейная промышленность, — 
заявил он в разговоре с «Известиями».

Парламентарий пояснил: в эксперт-
ных кругах особо отмечается возрас-
тающая роль артиллерии и беспи-
лотников. Кроме того, продолжается 
дискуссия о том, смогут ли дроны в бу-
дущем брать на себя задачи ударных 
вертолётов.

�� УКРАИНА — ПОЛИГОН 
ДЛЯ ИСПЫТАНИЙ

Военный эксперт, старший научный 
сотрудник Центра анализа страте-
гий и технологий Юрий Лямин отме-
тил: ощутимую выгоду от конфликта 
на Украине получает немецкая ору-
жейная промышленность, в частно-
сти концерн Rheinmetall. На днях ста-
ло известно, что к 2025-му он намерен 
увеличить производство 155-милли-
метровых артиллерийских снарядов 
до 200 тыс. единиц.

К слову, дела у компании идут хоро-
шо. В 2022 году её операционная при-
быль достигла €754 млн. Как сообщил 
гендиректор концерна Армин Паппер-
гер, в 2023-м Rheinmetall получила за-
казы от правительства на сумму более 
€10 млрд, а в этом году сумма может 
увеличиться до €15 млрд. По данным 
СМИ, благодаря конфликту на Укра-
ине и модернизации армий стран 
НАТО Rheinmetall ожидает роста про-
даж и прибыли в 2026 году до €14 млрд. 
Кроме того, компания активно расши-
ряет производственные мощности. 
В её планах построить новые заводы 
в Германии, Венгрии, Румынии, Лит-
ве. Юрий Лямин подчёркивает: Укра-
ина фактически стала полигоном для 
тестирования продукции Rheinmetall 
и других производителей оружия.

— На Украину идёт оружие, которое 
либо ранее не поступало, либо только 
начало поступать на вооружение за-
падных армий. Украина это привет-
ствует. Она даже приглашает западные 
компании присылать ей различные об-
разцы для обкатки в реальных боевых 
действиях. Например, первые постав-
ки немецкого зенитного комплекса 
Skynex осуществились как раз на Укра-
ину. На Украине произошло и первое 
боевое применение зенитно-ракетно-
го комплекса IRIS-T SLM. Германия на-
правила его Киеву за свой счёт, хотя 
его нет на вооружении у самого бун-
десвера, — отметил Юрий Лямин в раз-
говоре с «Известиями».

Испытывают своё оружие на Укра-
ине и США. 31 января замгоссекретаря 
США Виктория Нуланд торжествен-
но объявила: американцы поста-
вят ВСУ высокоточные бомбы-раке-
ты GLSDB, способные поражать цель 
на расстоянии 150 км. Впервые они 
были использованы весной прошло-
го года, но затем, как писало агентство 
Reuters, их отправили на доработку. 
Новая бомба — совместная разработ-
ка американской компании Boeing 
и шведской Saab. Компании-разра-
ботчики высоко оценивали систему 
GLSDB и прочили ей большое будущее, 
однако американская армия не проя-
вила к ней особого интереса. Теперь 
производители лоббируют её исполь-
зование на Украине.
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A — Ничего не понял. Секунды... 
Слышу — крики. Меня удари-

ло что-то в спину и придавило плитой, — 
описал момент удара один из постра-
давших. Его вытащили из-под обломков 
примерно через полтора часа, после 
чего увезли на скорой.

Об окончании поисково-спаса-
тельной операции в МЧС сообщили 
в 16.35 на следующий день.

— Сотрудниками МЧС России спа-
сены десять человек. К сожалению, 
28 человек, в том числе один ребёнок, 
погибли, — говорится в сообщении 
Telegram-канала ведомства.

Шесть из десяти раненых находятся 
в Луганской республиканской клиниче-
ской больнице. Четверо из них в край-
не тяжёлом состоянии, сообщила ми-
нистр здравоохранения ЛНР Наталия 
Пащенко.

«Всем пострадавшим оказывает-
ся вся необходимая медицинская по-
мощь. Мы находимся на постоянной 
связи с Министерством здравоохране-
ния Российской Федерации и федераль-
ным Центром медицины катастроф», — 
процитировал её слова Telegram-канал 
правительства ЛНР.

Медики постоянно консультируют-
ся с коллегами из федеральных учреж-
дений здравоохранения и при стаби-
лизации состояния готовы перевести 
пациентов для лечения в федеральные 
клиники, заверила Наталия Пащен-
ко. Помощь пострадавшим оказывают 
и психологи.

Среди погибших были 18 мужчин, 
девять женщин и один ребёнок, доба-
вила она.

В воскресенье, 4 февраля, в Луган-
ской народной республике был объяв-
лен день траура по жертвам обстрела 
в Лисичанске, сообщил глава ЛНР Лео-
нид Пасечник. Он выразил соболезнова-
ния семьям погибших и пожелал скорей-
шего восстановления пострадавшим.

— Преступники ответят за эту ужас-
ную трагедию на луганской земле, 
за каждого погибшего, — пообещал он.

— Данный случай будет рассмотрен 
на всех уровнях. Мирные жители, кото-
рые хотели пообщаться с семьями и по-
нять, что у нас уже становится нормаль-
ной жизнь, идёт восстановление всех 
направлений, получили такой удар, — 
сказал глава города Эдуард Сахненко.

Произошедшее в Лисичанске — боль-
шая трагедия, которая отзывается бо-
лью в сердце каждого, говорит сенатор 
от ДНР Наталья Никонорова.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

«Преступники ответят 
за каждого погибшего»
Какой будет реакция РФ на трагедию в Лисичанске 
и стоит ли ждать заявлений Запада

« УПРАЖНЕНИЕ 
ВКЛЮЧАЕТ В 
СЕБЯ И ПЕРЕ-

ДВИЖЕНИЯ, И РАБОТУ В 
ГРУППАХ, И СТРЕЛЬБУ ИЗ 
НЕУДОБНЫХ ПОЛОЖЕНИЙ. 
ТАК ОТРАБАТЫВАЮТСЯ И 
ПРОВЕРЯЮТСЯ И ЛИЧНЫЕ 
НАВЫКИ, И СЛАЖЕННОСТЬ 
МЕЖДУ РАЗВЕДЧИКАМИ
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Доверяй и заверяй
A Отдать свой голос за канди-

дата можно будет и онлайн. 
Основное отличие дистанционного 
электронного голосования (ДЭГ) это-
го года от предыдущего заключается 
в увеличении количества регионов, 
которые принимают в нём участие, 
заявил «Известиям» член Центриз-
биркома Антон Лопатин. В этот раз 
ЦИК разрешила подключиться к та-
кому формату 29 субъектам (в про-
шлом году их было 25). В 2023-м через 
систему ДЭГ проголосовали почти 
3,8 млн граждан. На выборах прези-
дента участие в электронном голо-
совании потенциально могут осу-
ществить около 38 млн избирателей.

— Для эффективного наблюдения 
за ДЭГ в Общественной палате РФ 
разработан «золотой стандарт», — 
добавил Антон Лопатин.

По его словам, это специальный 
опросник, по которому наблюдате-
ли от общественных палат проверя-
ют все избирательные процедуры 
на соответствие законодательству. 
В чек-листе в том числе есть реко-
мендации по контролю за процеду-
рами деления и сборки ключа рас-
шифрования, за работой со списком 
участников ДЭГ и др.

Кроме того, особое внимание уде-
ляется организации голосования 
в новых регионах. Например, более 
1 тыс. общественных наблюдателей — 
жителей Луганской народной респу-
блики (ЛНР) прошли первый этап об-
учения для работы на выборах.

Кроме того, Министерство оборо-
ны РФ помогает организовать выбо-
ры для военных в зоне спецоперации. 
Так, в Запорожской области созда-
дут специальные комиссии для того, 
чтобы бойцы СВО смогли отдать свои 
голоса.

Вместе с тем за рубежом органи-
зация процесса в некоторых случаях 
затрудняется. Так, действующие вла-
сти Молдавии не допустят открытия 
избирательных участков к выборам 
президента РФ на территории При-
днестровья, сообщил председатель 
парламента и руководитель правя-
щей Партии действия и солидарно-
сти Игорь Гросу.

Выборы президента России прод-
лятся три дня: 15, 16, 17 марта. Россия-
не будут выбирать главу государства 

сроком на шесть лет, до 2030 года. 
К настоящему моменту ЦИК РФ за-
регистрировала четырёх кандида-
тов в президенты — действующего 
главу государства Владимира Пу-
тина (самовыдвиженец), Леонида 
Слуцкого (ЛДПР), Николая Харито-
нова (КПРФ) и Владислава Даванко-
ва («Новые люди»).

Кандидаты уже активно пред-
ставляют свои программы в регио-
нах. Так, Леонид Слуцкий устроил 
дальневосточный тур. В частности, 
он посетил Благовещенск, где побы-
вал на международном автомобиль-
ном пункте пропуска Кани-Курган. 
Также он обсудил ситуацию в реги-
оне с губернатором Амурской обла-
сти Василием Орловым и пообщался 
с многодетными семьями, которые 
воспитывают приёмных детей-ин-
валидов.

Николай Харитонов посетил 
в Санкт-Петербурге мероприятия, 
посвящённые 80-летию полного ос-
вобождения Ленинграда от фашист-
ской блокады.

В Северной столице порабо-
тал и Владислав Даванков. Он вме-
сте со своими сторонниками вышел 
на пробежку в поддержку развития 
массового спорта. Кроме того, кан-
дидат посетил Кировский завод, где 
осмотрел цеха, технику и пообщал-
ся с сотрудниками.

Первым мероприятием Владими-
ра Путина в качестве зарегистри-
рованного кандидата в президенты 

стала встреча с доверенными лица-
ми в Гостином Дворе. Их у него бо-
лее 500 — в список вошли, например, 
певец Олег Газманов, телеведущий 
Вячеслав Манучаров и композитор 
Игорь Матвиенко. На встрече об-
суждалось укрепление суверените-
та России по всем направлениям — 
от экономики до культуры.

28 января подписи в свою под-
держку представил в ЦИК РФ ли-
дер «Коммунистов России» Сергей 
Малинкович. 30 января лидер пар-
тии «Российский общенародный 
союз» Сергей Бабурин и выдвиже-
нец от Демократической партии 
России Ирина Свиридова сняли 
свои кандидатуры с выборов и за-
явили о поддержке Владимира Пу-
тина. 31 января от политической 
гонки отказались Андрей Богда-
нов от Российской партии свободы 
и справедливости, а также блогер-
самовыдвиженец Анатолий Баташев. 
В этот же день подписи и докумен-
ты для регистрации в ЦИК подали 
Борис Надеждин от «Гражданской 
инициативы» и блогер-самовыдви-
женец Рада Русских.

Рабочая группа Центризбиркома 
выявила ошибки в подписных листах, 
сданных для регистрации кандида-
тами Малинковичем и Надеждиным. 
Об этом в пятницу, 2 февраля, сооб-
щил зампредседателя ЦИК Николай 
Булаев. По словам члена комиссии 
Николая Левичева, Русских сдала 
только 476 подписей вместо необхо-
димых 300 тыс.

ЦИК планирует принять решение 
по всем оставшимся кандидатам 
в президенты РФ к 7 февраля.

Как ранее заявил в интервью «Из-
вестиям» генеральный директор Все-
российского центра изучения обще-
ственного мнения (ВЦИОМ) Валерий 
Фёдоров, на выборах президента 
ожидается высокая явка — она превы-
сит 60% и может достичь около 80%.

По оценке ЦИК, общее число из-
бирателей в России по состоянию 
на начало текущего года состави-
ло 112,3 млн человек, за пределами 
страны — 1,89 млн, в городе Байко-
нур — около 12 тыс. Данные пред-
ставляются с учётом избирателей, 
проживающих в четырёх новых субъ-
ектах России.

  Новости

Пошли вразброс
США продолжают накалять ситуацию на Ближнем Востоке

Анастасия Костина

С ША не удаётся изменить ситуацию 
на Ближнем Востоке, а масштаб-

ными ударами по суверенным госу-
дарствам они лишь ухудшают свою ре-
путацию. За выходные американские 
ВВС уничтожили объекты проиранских 
группировок сразу в трёх странах: Си-
рии, Ираке и Йемене, пообещав продол-
жить атаки. Тегеран пока ограничивает-
ся публичными осуждениями действий. 
В том, где проходят «красные линии» 
в этом конфликте и к чему ведёт интер-
венция США, разбирались «Известия».

США нанесли серию массирован-
ных ударов сразу по трём странам 
на Ближнем Востоке за пару дней: Ира-
ку, Сирии и Йемену. 4 февраля амери-
канские военные поразили очередную 
противокорабельную ракету, которую 
готовили к запуску хуситы из движе-
ния «Ансар Аллах» на подконтрольной 
им территории Йемена. Ранее мест-
ный телеканал Al Masirah сообщил, 
что США совместно с Великобритани-
ей за сутки провели две серии ударов 
по позициям движения в столице Сане.

В заявлении Пентагона по этому по-
воду сказано, что военные атаковали 
36 целей хуситов в 13 разных местах при 
поддержке Австралии, Бахрейна, Ка-
нады, Дании, Нидерландов и Новой Зе-
ландии. В результате им якобы удалось 
поразить хранилища с оружием, ракет-
ными пусковыми установками, систе-
мами ПВО и радарами. В СМИ, контро-
лируемых хуситами, эти удары назвали 
«самыми жестокими» за всю историю. 
Представитель военного крыла Яхья 
Сариа заявил, что они «не останутся без 
ответа и последствий».

Ситуация вокруг Красного моря — 
важнейшего торгового пути — накаля-

ется уже третий месяц: поддерживае-
мое Ираном движение «Ансар Аллах» 
в знак протеста против операции Из-
раиля в секторе Газа начало атаковать 
проплывающие мимо суда со стороны 
Йемена. Для защиты свободной нави-
гации Вашингтон и Лондон приступи-
ли к активным ответным действиям 
в рамках операции «Страж процве-
тания». Постепенно хуситы нацели-
лись по большей части на американ-
ские и британские корабли, что ещё 
больше усилило напряжённость в ре-
гионе. Стоит отметить, что ситуация, 
несмотря на масштабную операцию 
США и Великобритании, пока не ме-
няется: хуситы продолжают атако-
вать суда, а транспортные компании 
по-прежнему меняют маршруты.

— С 2015 года, когда Саудовская Ара-
вия и ОАЭ ввели войска в Йемен, ра-
кетно-бомбовые воздушные удары 
по хуситам наносились регулярно, 
в огромном масштабе. И это не приве-
ло ни к военному, ни к политическо-
му поражению хуситов. Сейчас, каки-
ми бы сильными ни казались удары 
США, их недостаточно для того, что-
бы поколебать баланс сил внутри йе-
менского конфликта. Более того, не-
смотря на удары по инфраструктуре, 
хуситы укрепляют свою репутацию 
как в Йемене, так и во всём арабском 
мире, — сказал «Известиям» научный 
сотрудник Центра арабских и ислам-
ских исследований Института восто-
коведения РАН Григорий Лукьянов.

В ночь на 3 февраля американские 
ВВС нанесли авиаудары более чем 
по 85 целям в Ираке и Сирии, связан-
ным с КСИР. На иракской территории 
погибли не менее 16 человек, на сирий-
ской — около 30. Как заявил координа-
тор по стратегическим коммуникациям 

в Совете национальной безопасности 
Белого дома Джон Кирби, «цели были 
выбраны так, чтобы ослабить и подо-
рвать потенциал КСИР и группировок, 
которые он финансирует и поддержи-
вает». Кроме того, в Вашингтоне пообе-
щали продолжить удары.

Действия США на территории сразу 
нескольких мусульманских стран по-
вышают риск эскалации на Ближнем 
Востоке. В российском МИДе заявили, 
что удары в Сирии и Ираке продемон-
стрировали агрессивную сущность по-
литики США в регионе и пренебреже-
ние нормами международного права.

— Решительно осуждаем новый вопи-
ющий акт американо-британской агрес-
сии против суверенных государств. 
Добиваемся срочного рассмотрения 
складывающейся ситуации по линии 
Совета Безопасности ООН, — проком-
ментировала официальный представи-
тель ведомства Мария Захарова.

В связи с тем, что в обоих направ-
лениях конфликта косвенно участву-
ет Иран, возникают и дополнитель-
ные риски. Тегеран может ответить, 
перейдя к активным боевым действи-
ям, однако неизвестно, где проходят 
«красные линии» для Ирана. Пока что 
официальные лица ограничиваются 
заявлениями. В иранском МИДе под-
черкнули, что атаки США на Иран, Си-
рию и Йемен ещё больше вовлекут 
американское правительство в дела 
региона. «Продолжение подобных 
авантюр представляет угрозу реги-
ональному и международному миру 
и безопасности», — отметил предста-
витель ведомства Насер Канаани.

— Ни о каких «красных линиях» 
в своём внешнеполитическом курсе 
Иран никогда не заявлял. Мы можем 
лишь утверждать, что для него это 
могут быть удары по иранской терри-
тории. А об этом сейчас речи не идёт. 
С момента нанесения первых ударов 
по Йемену и американским базам в Си-
рии и Ираке ещё в 2023 году США хотя 
и публично обсуждали возможность 
нанесения таких ударов, но тем не ме-
нее ни один ответственный полити-
ческий руководитель такой вариант 
не допускал. По крайней мере в обо-
зримой перспективе, — считает Гри-
горий Лукьянов.

Сдачи не надо

Егор Сергеев

Доцент МГИМО

1  февраля в Брюсселе состоялся спе-
циальный саммит Европейского со-

вета, посвящённый среднесрочному 
пересмотру параметров многолетнего 
финансового плана ЕС на период 2024–
2027 годов. Специальной встреча лиде-
ров государств — членов ЕС стала неслу-
чайно. Так случилось, что вопрос, обычно 
в большей степени касающийся внутрен-
них аспектов жизни Европейского сою-
за, на этот раз имел ярко выраженное 
внешнее измерение в лице предложе-
ний по созданию специального инстру-
мента финансовой поддержки Украины.

Бюджетный процесс в ЕС — явление 
довольно рутинное по своему харак-
теру. Безусловно, его сопровождают 
сложности в виде постоянных распре-
делительных конфликтов между стра-
нами, каждая из которых стремится 
обратить финансовые рамки полити-
ки ЕС в свою пользу. Здесь могут скры-
ваться и более серьёзные проблемы 
интеграции, но обычно за подобны-
ми бюрократическими перипетиями 
интересно следить только специали-
стам. В последние годы, однако, Евро-
пейский союз из довольно технокра-
тического объединения превратился 
в инструмент перманентного анти-
кризисного реагирования. Следую-
щие одно за другим чрезвычайные 
обстоятельства вынуждают его при-
нимать новые наднациональные ини-
циативы и нагружать незначитель-
ный по своим объёмам общий бюджет 
союза. Нынешний геополитический 
кризис ещё больше усугубляет эту си-
туацию, поскольку ЕС многое поста-
вил на безоговорочную поддержку 
Украины. Это делает проблему её фи-
нансовой устойчивости почти экзи-
стенциальной для объединения.

С учётом всех этих факторов Евро-
комиссия ещё в июне прошлого года 
предложила скорректировать пара-
метры многолетнего финансового 
плана, чтобы иметь возможность по-
крыть чрезвычайные расходы и затра-

ты, связанные с ростом процентных 
ставок по обслуживанию долговых 
обязательств, а также сформировать 
некоторый объём средств для дей-
ствий в возможных чрезвычайных об-
стоятельствах. Центральной идеей 
было создание специального инстру-
мента финансовой поддержки Укра-
ины, однако предложение комиссии 
распространялось ещё и на сферы ми-
грации, общей конкурентоспособно-
сти промышленности ЕС и поддержки 
стратегических технологий, а также 
на отношения с третьими странами.

Необходимо оговориться, что в слу-
чае специального инструмента для 
Украины речь идёт только о финансо-
вой поддержке дефицитного бюджета 
страны (в терминологии ЕС — «после-
конфликтного восстановления»).

Военная помощь, а также помощь 
от самих государств ЕС идут по дру-
гим каналам. Можно также заме-
тить: вопрос финансовой поддержки, 
по сути, инкорпорировался в общий 
бюджетный процесс ЕС. В принципе 
он и раньше был таковым (за исклю-
чением внебюджетного Европейского 
фонда мира, финансирующего воен-
ные поставки), но сейчас все основ-
ные программы поддержки объединя-
ются в рамках единого инструмента, 
что соответствует курсу ЕС на дости-
жение большей подотчётности и по-
следовательности своей политики. 
Кстати, курс этот ЕС пытается прово-
дить в отношениях со всеми страна-
ми, в том или ином виде получающи-
ми помощь из Брюсселя. Далее, вводя 
украинский вопрос в программу пе-
ресмотра бюджетных планов, Евроко-
миссия фактически увязала его с дру-
гими насущными проблемами союза. 
То есть произошло приблизительно то, 
что Джо Байден пытался провернуть 
в Конгрессе, объединив в один пакет 
военные поставки Украине и финан-
сирование охраны границ, но со своей 
спецификой а-ля ЕС.

Несмотря на ряд разнонаправ-
ленных и довольно критических за-
явлений со стороны отдельных 
стран-членов в течение всей второй 
половины 2023 года, в целом было по-
нятно, что в интересах Европейского 
союза одобрить предлагаемые меры — 
слишком многое поставлено на карту 
в украинском вопросе. Однако на сам-
мите в декабре против предложения 
выступил премьер-министр Венгрии 
Виктор Орбан, поддержав при этом на-
чало переговоров о вступлении Украи-
ны в ЕС (хотя многие полагали, что бу-
дет ровно наоборот). На этот раз в ход 
были пущены механизмы закулис-
ной европейской дипломатии, вклю-
чая, как пишут некоторые СМИ, личное 
обаяние премьер-министра Италии 

Джорджи Мелони, а также сходство 
её идеологических позиций с воззре-
ниями Орбана. Звучали различные 
официальные и околоофициальные за-
явления о возможных обходных манёв-
рах или даже экономическом давлении 
на Венгрию. Перед самим саммитом 
состоялась встреча Орбана с предсе-
дателями Еврокомиссии Урсулой фон 
дер Ляйен и Евросовета Шарлем Ми-
шелем, на которой также присутство-
вали Мелони, президент Франции Эм-
мануэль Макрон и канцлер ФРГ Олаф 
Шольц. В результате, выжав макси-
мум из публичного резонанса отно-
сительно своей неуступчивости и за-
работав внутриполитические очки 
(пресс-служба Орбана с удовлетворе-
нием распространила фото его «угово-
ров» на упомянутой встрече), премьер 
Венгрии (как и во всех других случаях) 
не стал препятствовать принятию ито-
гового решения.

Цель создания подобного финан-
сового механизма максимально про-
зрачна: ЕС необходимо сохранить 
минимальную финансовую устойчи-
вость Украины в условиях серьёзных 
неудач на фронте. Поддержка Украи-
ны приобрела для ЕС характер вопро-
са безопасности, отсюда сохранение 
финансирования, особенно с учётом 
пробуксовки голосования в Конгрес-
се США. Однако на настоящий момент 
сроки, параметры и объёмы подлежа-
щих перечислению средств остают-
ся неизвестными. Европейский совет 
обеспечивает лишь политическое со-
гласие и принимает политические ре-
шения, которые не имеют юридиче-
ской силы. Теперь дело за советом 
министров и Европарламентом, ко-
торые должны договориться о пара-
метрах юридически обязывающего 
документа. Далее в соответствии с ре-
шениями Евросовета предусмотре-
но принятие Украиной специального 
плана реформ, который должен быть 
одобрен советом, а следить за его им-
плементацией будет Европейская 
комиссия. Естественно, выделение 
финансовых средств обставлено спе-
циальными условиями. В этом вопро-
се ЕС демонстрирует свой традицион-
ный почерк, увязывая перечисление 
средств с выполнением страной-ре-
ципиентом норм верховенства права, 
уважения к демократическим проце-
дурам, правам человека и так далее. 

МНЕНИЕ  

« ОСОБОЕ ВНИ-
МАНИЕ УДЕ-
ЛЯЕТСЯ ОРГА-

НИЗАЦИИ ГОЛОСОВАНИЯ 
В НОВЫХ РЕГИОНАХ. НА-
ПРИМЕР, БОЛЕЕ 1 ТЫС. ОБ-
ЩЕСТВЕННЫХ НАБЛЮ-
ДАТЕЛЕЙ — ЖИТЕЛЕЙ 
ЛНР — ПРОШЛИ ПЕРВЫЙ 
ЭТАП ОБУЧЕНИЯ ДЛЯ РА-
БОТЫ НА ВЫБОРАХ
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— Мы скорбим вместе с братским ре-
гионом, — сказала она «Известиям». — 
Направлять оружие против мирного 
населения могут только террористы. 
Армия не воюет с женщинами, детьми 
и стариками.

В российском МИДе удар по Лиси-
чанску назвали ещё одним доказатель-
ством преступной сущности киевско-
го режима.

— По предварительным данным, удар 
был нанесён с применением западно-
го вооружения. Новый теракт — «бла-
годарность» киевских экстремистов 
за «щедрую» финансовую поддержку 
стран Евросоюза, — прокомментирова-

ла официальный представитель ведом-
ства Мария Захарова.

Она заявила: Россия проинформи-
рует международные организации 
об очередном акте терроризма и ожи-
дает от них скорейшего безоговороч-
ного осуждения удара Киева по Лиси-
чанску.

Представители украинской сторо-
ны никак не комментировали произо-
шедшее. От официальных лиц западных 
стран заявлений также не поступало. При 
этом ведущие иностранные СМИ написа-
ли об инциденте, сообщив о числе жертв 
со ссылкой на сообщения МЧС Рос-
сии. В частности, Reuters, The Guardian 
и France24 обратили внимание на заяв-
ление российского МИДа об использова-
нии при ударе западного оружия.

В рамках конфликта на Украине мно-
жество государств Запада и их ведущих 
СМИ использует банальный подход 
двойных стандартов, считает полито-
лог Денис Денисов.

— В этом отношении всё, что проис-
ходит, все преступления, за которыми 
стоит Украина, воспринимаются не как 
преступления, а как некие «допустимые 
элементы», — подчеркнул он.

Что бы ни делала Россия, на Запа-
де это априори рассматривается ис-
ходя из негативных предпосылок, до-
бавил эксперт.

Украина и её союзники игнорируют 
осуждение со стороны ООН. Как обра-
тила внимание Наталья Никонорова, За-
пад поступает так, потому что сам же 
и руководит киевскими марионетками.

— Оказывается всевозможная под-
держка, в том числе и информационная. 
Все мы видим поставки вооружения 
банде Зеленского. Запад заинтересо-
ван в ослаблении нашей страны, а вся 
грязная работа делается чужими рука-
ми, — сказала сенатор.

Она выразила уверенность, что 
за каждое военное преступление ви-
новные понесут соразмерную и неот-
вратимую ответственность.

По пекарне в Лисичанске ударили, 
предположительно, из реактивной си-
стемы залпового огня (РСЗО) HIMARS, 
заявили «Известиям» в Следственном 
комитете России.

— Военные следователи СК зафик-
сировали преступления, совершён-
ные вооружёнными формированиями 
Украины в отношении мирного насе-
ления ЛНР, — сообщили в ведомстве.

РСЗО HIMARS поставляются 
на Украину с лета 2022 года. Изначаль-

но дальность их действия была огра-
ничена 80 км, однако затем поступили 
более дальнобойные ракеты, которые 
могут применяться с этой системой. 
В частности, осенью сообщалось о по-
ставках ракет ATACMS, которые могут 
запускаться более чем на 300 км.

Российские войска уничтожают 
огневые позиции этих установок и на-
учились им противостоять, однако 
именно HIMARS в той или иной мере 
всё-таки наносят урон — и не только 
на линии боевого соприкосновения, 
но и в мирных населённых пунктах, 
рассказал «Известиям» военный экс-
перт Геннадий Алёхин.

— У HIMARS ракеты калибра 
152 и 155 мм, которые могут бить и на 70, 
и на 100, и дальше 100 км. Я не знаю, 
какую конкретно использовали для 
удара по Лисичанску. Но дальность 
стрельбы HIMARS позволяет наносить 
удары как новыми, так и старыми бо-
еприпасами, которые американская 
сторона поставила ВФУ ещё в прошлом 
и позапрошлом годах, — уточнил он.

По словам эксперта, пекарня распо-
ложена в одном из районов, который 
всегда пользуется спросом среди мир-
ных жителей.

— Поэтому я думаю, что неспроста 
была поставлена эта цель, — пояснил 
Геннадий Алёхин. — Им нужно было как 
можно большее скопление людей, что-
бы посеять панику, страх и ужас со все-
ми вытекающими последствиями.

В городе нет никаких военных объ-
ектов, подчеркнул эксперт. Именно 
поэтому произошедшую трагедию 
следует рассматривать именно как 
террористический акт, организаторы 
и исполнители которого должны поне-
сти соответствующее наказание.
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Состав поступления
Из продажи просят изъять опасные корма для животных  — в импортной продукции обнаружили мышьяк и сою

Наталья Башлыкова

Г енпрокуратуру и Россельхознад-
зор просят изъять из розничной 

и онлайн-продажи корма для живот-
ных, в которых были обнаружены мы-
шьяк, соя и другие небезопасные для 
питомцев добавки. Речь о брендах 
Farmina и Hill’s. Несмотря на прекра-
щение поставок в РФ по распоряже-
нию Россельхознадзора, такую про-
дукцию ещё можно свободно купить. 
Эксперты отмечают, что в стране есть 
отечественные аналоги, и рекоменду-
ют владельцам активнее переводить 
на них домашних животных.

С просьбой изъять из розничной 
и онлайн-продажи корма для живот-
ных Farmina и Hill’s обратился в Ген-
прокуратуру и Россельхознадзор гла-
ва «Общественной потребительской 
инициативы» (ОПИ) Олег Павлов. С до-
кументами ознакомились «Известия».

На прошлой неделе претензии к то-
варам этих брендов были предъявле-
ны Россельхознадзором. С 31 января 
был введён временный запрет на ввоз 
в РФ кормов для животных с серб-
ского предприятия Farmina Pet Foods 
(страна бренда — Италия) из-за по-
вторного выявления в них мышьяка.

А с 6 февраля было принято реше-
ние приостановить ввоз продукции 
с итальянского предприятия ком-
пании Hill’s (США) из-за отсутствия 
лабораторного контроля над ком-
понентным составом кормов, заяв-
ленным на маркировке, а также недо-
статочной температурной обработки 
сырья в процессе производства. Кроме 
того, в корме для кошек Hill’s Science 
Plan были обнаружены ДНК не заяв-
ленных в составе растительных ком-
понентов — сои, гороха и рапса.

«В связи с регулярными наруше-
ниями считаем необходимым обра-
тить внимание на продолжающуюся 
практику розничной продажи этих 
кормов на российском рынке. В чис-
ле выявленных нарушений не только 
факты фальсификации (не заявлен-
ные в составе растительные компо-
ненты), но и наличие опасных компо-
нентов. При этом продукция широко 
представлена в обычной и онлайн-
рознице, что создаёт серьёзные риски 
для питомцев миллионов потребите-
лей», — говорится в обращении ОПИ.

Производители этих кормов созда-
ют недобросовестную конкуренцию 
на российском рынке, влияя на це-

новой сегмент, полагает Олег Пав-
лов. При этом эта продукция не соот-
ветствует характеристикам качества 
и незаслуженно занимает определён-
ную долю рынка, добавил он.

— Мы настаиваем на скорейшем 
введении маркировки такой продук-
ции, тем более что сейчас правитель-
ство уже приняло решение о проведе-
нии такого эксперимента. Особенно 
важно это сделать с учётом того, что 
процесс нарушений у иностранных 
изготовителей очень высок, — пояс-
нил Олег Павлов.

«Известия» направили запросы 
упоминаемым производителям кор-
мов, а также маркетплейсам Ozon, 
Wildberries, интернет-магазинам «Че-
тыре лапы», Petshop и другим с прось-
бой прокомментировать сложив-
шуюся ситуацию. Также редакция 
запросила Генпрокуратуру с прось-
бой пояснить, будет ли изъята из обо-
рота опасная для питомцев продукция.

В пресс-службе Wildberries «Изве-
стиям» заявили, что на текущий мо-
мент запрета на реализацию про-
дукции этих брендов кормов для 
животных нет.

В Россельхознадзоре сообщили, 
что обращение ОПИ в федеральную 
службу ещё не поступало.

По словам источника редакции в от-
расли, претензии Россельхознадзора 
могли спровоцировать и другие причи-
ны. Например, в отношении корма Hill’s, 
возможно, сыграло роль и то, что вла-
дельцем бренда является явно недру-
жественное к РФ государство — США. 

А в отношении продукции итальянской 
Farmina — повлиять допущенные нару-
шения в технической документации, 
в ближайшее время на эту тему могут 
появиться комментарии производите-
ля, полагает собеседник.

Доля импортных кормов для до-
машних питомцев на российском 
рынке по итогам 2023 года предвари-
тельно оценивается менее чем в 10% 
против 15–20% в 2021-м. Такие данные 
СМИ ранее представили в Националь-
ной ассоциации зооиндустрии.

Ситуация на рынке кормов для до-
машних животных относительно ста-
бильная, назвать её прогнозируемой 
вряд ли возможно, но появление де-
фицита исключено, считает испол-
нительный директор Национально-
го кормового союза Сергей Михнюк.

— По нашим оценкам, цены на корма 
сегодня действительно отличаются 
от тех, которые помнят хозяева своих 
домашних питомцев даже по прошло-
му году. Среди факторов, влияющих 
на стоимость импортной продукции, 
в том числе удорожание себестоимо-
сти производства, которое приводит 
к увеличению отгрузочных цен, ус-
ложнение и повышение стоимости 
логистики, курсовая разница, марке-
тинговая политика дистрибьюторов 
и сетевых операторов, — пояснил «Из-
вестиям» эксперт.

Также он отметил: помимо перечис-
ленного есть ещё ряд существенных 
факторов, о которых необходимо пом-
нить и которые находятся в компетен-
ции Россельхознадзора. Это подтверж-

дение внутрипроизводственного 
контроля при производстве; соответ-
ствие фактического содержания тому 
перечню, который указан на упаковке 
влажного или сухого корма; обеспе-
чение контроля сырья и прослежива-
емости его логистики до склада про-
изводителя; гарантия исключения 
ГМО-компонентов при производстве.

При этом Сергей Михнюк считает, 
что россиянам не стоит беспокоиться 
из-за ухода нескольких иностранных 
фирм с рынка. Ведь в России уже есть 
примеры первых успешных локальных 
производств новых игроков, которые 
не являются составляющими звенья-
ми или прямыми партнёрами между-
народных корпораций и продукция 
которых по соотношению цена — ка-
чество может составить достойную 
конкуренцию.

— Дальнейшее закрепление и уве-
личение доли на рынке будут зависеть 
от правильной маркетинговой страте-
гической политики и уровня поддерж-
ки со стороны государства, — считает 
Сергей Михнюк.

В Российской гильдии кинологов 
советуют россиянам, которые исполь-
зуют импортные корма, переориенти-
роваться на продукцию отечествен-
ного производителя.

— Мой питомник уже переориенти-
ровался на корма отечественных про-
изводителей. Конечно, у них качество 
тоже разное, но я бы посоветовал рос-
сиянам искать отечественные анало-
ги, — сообщил «Известиям» президент 
организации Николай Захаров.

По его словам, хуже, чем было, когда 
к России впервые были введены серьёз-
ные санкции, наверное, уже не будет.

— Тогда это было действительно тя-
жело, так как все импортные произво-
дители ушли с рынка, а те, кто остался, 
чуть ли не вдвое повысили цены. Это 
действительно для нас было жёстким 
ударом, — отметил эксперт.

Но сейчас владельцы животных 
уже приспособились: кто-то перешёл 
на отечественные корма, кто-то на-
шёл для себя другие бренды, добавил 
он. При этом эксперт отметил: неко-
торые импортные корма, в том числе 
Hill’s, в последнее время значительно 
потеряли в качестве.

В дальнейшем, по его словам, не-
простая внешнеэкономическая ситу-
ация может сказаться и на логистике 
импортных брендов в пользу их удо-
рожания.

Экономика и бизнес

Спешка в большой игре
При переводе пенсионных накоплений в ПДС 
можно потерять инвестдоход

Анна Каледина

Пока только 10 негосударственных 
пенсионных фондов (НПФ) зареги-

стрировали правила по формированию 
долгосрочных сбережений. Это следует 
из материалов Центробанка, с которы-
ми ознакомились «Известия». Правила 
ещё нескольких НПФ находятся сейчас 
на рассмотрении, сообщила «Извести-
ям» пресс-служба регулятора. Там так-
же пояснили, что участие фондов в про-
грамме долгосрочных сбережений (ПДС), 
которая стартовала в январе этого года, 
добровольное. При этом подключиться 
к ней в будущем планируют практически 
все НПФ. Поэтому тем, кто хочет переве-
сти в программу свои накопления, сфор-
мированные в системе обязательного 
пенсионного страхования (ОПС), торо-
питься не стоит. Поспешность, как выяс-
нилось, может обернуться потерей ин-
вестдохода.

�� ПОПАЛИ В ДЕСЯТКУ

В январе этого года в России заработа-
ла ПДС, которая, по мнению финансо-
вых властей, должна стать новым меха-
низмом формирования долгосрочных 
сбережений каждого гражданина. Она 
рассчитана на 15 лет, но предполага-
ет возможность досрочного изъятия 
средств в случае тяжёлой болезни. В ка-
честве источников формирования та-
ких сбережений могут выступать лич-
ные взносы, пенсионные накопления, 
которые можно перевести из ОПС в ПДС, 
а также софинансирование со стороны 
государства. Кроме того, для стимули-
рования участников программы пред-
усмотрен налоговый вычет.

Несмотря на то что ПДС действует 
с начала года, только 10 из 37 НПФ под-
ключились к программе, зарегистри-
ровав правила по формированию дол-
госрочных сбережений. Это следует 
из материалов ЦБ, предоставленных 
«Известиям». При этом, как уточнили 
в пресс-службе регулятора, правила 
ещё нескольких фондов сейчас нахо-
дятся на рассмотрении в Банке России.

Пока нельзя с точностью уверять, что 
к ПДС подключатся все негосударствен-
ные пенсионные фонды.

— Участие в программе долгосрочных 
сбережений граждан для НПФ добро-
вольное. То есть фонд не обязан реги-
стрировать правила формирования дол-
госрочных сбережений, — уточнили в ЦБ.

Правда, по имеющейся у регулятора 
информации, заявили в пресс-службе 
Центробанка, практически все НПФ за-
интересованы в участии в ПДС. По сло-
вам президента СРО НАПФ Сергея Беля-
кова, до вступления закона о программе 
долгосрочных сбережений в силу (ян-
варь 2024 года) фонды не могли вносить 
изменения в свои документы.

— По нашим данным, все НПФ будут 
участвовать в программе, — сказал «Из-
вестиям» глава Ассоциации негосудар-
ственных пенсионных фондов.

�� СРОЧНО ИЛИ ДОСРОЧНО

Поэтому гражданам, фонды которых 
ещё не подключились к ПДС и которые 
хотят использовать свои накопления 
для формирования долгосрочных сбе-
режений, не стоит торопиться. Это же 
справедливо и для «молчунов», кото-
рые захотят инвестировать накоплен-
ное в новую программу.

Как пояснили в Центробанке, подача 
заявления на перевод средств пенсион-
ных накоплений в ПДС возможна толь-
ко в тот фонд, в котором они находятся. 
Проще говоря, нельзя подать докумен-
ты на перевод напрямую в другой НПФ 
в качестве взноса по программе. Сна-
чала нужно сделать перевод в рамках 
ОПС. И тут очень важно учитывать, что 
неправильные действия могут приве-
сти к потере средств.

Так, если проявить поспешность 
и подать заявление о досрочном пере-
воде, можно лишиться инвестдохода 
за все годы нахождения в предыдущем 
НПФ или в ВЭБе, если в совокупности 
они составили менее пяти лет. И при этом 
моментального перехода тоже не прои-
зойдёт — процесс может занять год.

— Если гражданин хочет перевести 
свои накопления по ОПС в другой НПФ 
без потери инвестиционного дохода, 
следует подать заявление о срочном 
переходе, которое будет удовлетворе-
но в конце пятилетнего периода, — от-
метили в пресс-службе Центробанка.

По нынешним правилам фиксация 
суммы накопленных средств происхо-
дит каждые пять лет. И без потерь пере-
вод можно осуществить только в кон-
це этого периода. Уточнить все детали, 
в какой срок можно написать заявление 
и не расстаться с доходом (а он может со-
ставлять до нескольких десятков тысяч 
рублей), можно в своём фонде.

В ЦБ также уточнили, что без по-
тери средств можно перейти в другой 
фонд в период реорганизации НПФ.

— В этом случае следует в течение 
месяца с даты получения уведомления 
о начале реорганизации подать заявле-
ние о переходе в другой НПФ, и средства 
будут переведены в новый фонд без по-
тери инвестдохода, — пояснили в Цен-
тробанке.

Ещё один аргумент в пользу того, 
чтобы не спешить с переводом нако-
плений, — их можно использовать в виде 
своего рода стартового капитала в ПДС, 
однако предусмотренные по програм-
ме льготы на них распространяться 
не будут. Как сообщала «Известиям» 
в прошлом году пресс-служба Минфи-
на, предоставление налогового вычета 
и софинансирование осуществляют-
ся только в отношении личных взносов 
граждан в ПДС.

�� ДЕЛО ВЫБОРА

Ограничения могут стать значимой 
проблемой для потенциальных участ-
ников программы, полагает президент 
инвестиционной платформы «Инвой-
сКафе» Геннадий Фофанов. По его мне-
нию, для людей, которые хотят исполь-
зовать уже имеющиеся накопления 
в ПДС, выбор фонда чрезвычайно ва-
жен. Ведь это уже не «виртуальные» 
деньги, сформированные за счёт стра-
ховых взносов, а необходимость вно-
сить собственные средства.

При этом, отмечает эксперт, доход-
ность фондов различается существен-
но. И реальную доходность (за вычетом 
инфляции) показывает минимальное 
количество фондов. Так, по данным 
ЦБ, накопленная доходность в сред-
нем по рынку с 2017 года по третий 
квартал 2023-го составила 47,6% по на-

коплениям, 49,7% по резервам (в рам-
ках НПО) при инфляции 46,6%. То есть 
даже в среднем значении фонды зара-
ботали в реальном выражении всего 
от 1 до 3,1%. Но это, ещё раз отметим, 
средние данные. Существуют фонды, 
которые в принципе не заработали для 
своих клиентов реального дохода.

Как считает Геннадий Фофанов, 
учитывая важность поддержки рос-
сиян в планировании будущей пенсии, 
нужно внести законодательные изме-
нения, чтобы при досрочном переводе 
средств в другой фонд с целью участия 
в ПДС сохранять инвестдоход.

— Эти изменения крайне важны и не-
обходимы, тем более что действитель-
но далеко не все фонды пока торопятся 
подключаться к данной программе, — 
подчеркнул эксперт.

А глава отраслевой ассоциации Сер-
гей Беляков отметил, что в программу 
ПДС можно вступить и без перевода 
пенсионных накоплений, только с ис-
пользованием личных средств.

— Система ОПС продолжает своё 
действие, и правила по переводу на-
коплений в другой фонд были вырабо-
таны реальной практикой. На сегодня 
система работает хорошо, и её изме-
нять не стоит, — пояснил он.

В пресс-службе ЦБ заявили, что 
в настоящее время такие изменения 
в законодательство не обсуждаются.

Эксперт по пенсионной системе 
Евгений Якушев считает, что реше-
ние о переводе накоплений в ПДС за-
висит от инвестиционной стратегии. 
Он подчеркнул, что средства, сформи-
рованные в ОПС, продолжают инвести-
роваться и их можно получить в виде 
пенсии или наследства.

— Текущее законодательство по-
зволяет обязательной системе спо-
койно существовать ближайшие 
50–70 лет до момента смерти послед-
него владельца накопительного счёта. 
ПДС — это гибрид, который позволяет 
на определённых условиях получить 
доступ к пенсионным накоплениям 
до достижения пенсионных основа-
ний, — сказал эксперт.

Он уверен, что для пассивной пен-
сионной стратегии можно спокойно 
оставаться в ОПС. Для активной — име-
ет смысл использовать действующие 
программы НПО. Но важно взвешивать 
риски, если переводить средства до-
срочно, что чревато потерей инвест-
дохода.
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ФОНДЫ КО-
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НЕ ПОДКЛЮЧИЛИСЬ К ПДС 
И КОТОРЫЕ ХОТЯТ ИСПОЛЬ-
ЗОВАТЬ СВОИ НАКОПЛЕ-
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Сбора нет
Налог на доход с длинных вкладов хотят отменить

A Для расчёта необлагаемой 
налогом суммы нужно ум-

ножить 1 млн рублей на максимальное 
значение ключевой в течение года, когда 
были получены проценты. Однако учи-
тывается максимальная величина став-
ки ЦБ лишь на начало каждого месяца. 
С дохода выше этого уровня придётся за-
платить НДФЛ 13% (если же поступле-
ния окажутся более 5 млн рублей — 15%).

В 2023 году ключевая поднималась 
до максимума в декабре, на первое чис-
ло она составляла 15%. Поэтому необ-
лагаемая налогом сумма дохода по бан-
ковским депозитам составит 150 тыс. 
рублей. Учитывая среднегодовой уро-
вень ставки, заплатить сбор россиянам 
придётся со вкладов размером пример-
но 1,67 млн рублей и больше, оценил ана-
литик Freedom Finance Global Владимир 
Чернов.

Сейчас идёт обработка сведений, со-
общили «Известиям» в пресс-службе 
ФНС. Оценить сумму поступлений по на-
логу на проценты с вкладов там пока 
не смогли. «Известия» обратились в ЦБ 
с вопросом о том, как там оценивают 
предложение отменить налог, если де-
позит оформлен на срок более трёх лет.

В Минфине выступали с похожей ини-
циативой в сентябре 2023-го. В «Основ-
ных направлениях бюджетной и нало-
говой политики» предлагают для целей 
налогообложения уменьшать получен-
ные проценты по долгосрочным вкладам 
не только на сумму необлагаемого лимита 
за год, в котором проценты были получе-
ны, но также и за те годы, за которые такие 
проценты были начислены. Такие поправ-
ки пока рассматриваются в рамках рабо-
ты над законопроектом, сообщили «Изве-
стиям» в пресс-службе ведомства.

То есть Минфин предлагает, например, 
при долголетних депозитах учитывать 
необлагаемый минимум за каждый год, 
а не за один, пояснил эксперт Института 
налогового менеджмента и экономики 

недвижимости ВШЭ, директор Ассоциа-
ции налоговых консультантов Владимир 
Саськов. Так россияне смогли бы меньше 
заплатить этого сбора.

В крупнейших банках поддержали от-
мену налога на проценты с долгосрочных 
вкладов. Эта мера будет стимулировать 
интерес клиентов к таким инструмен-
там и поможет привлечь длинные деньги 
в экономику, сообщили в пресс-службе 
ВТБ.

В последние годы объём депозитов 
россиян сроком свыше трёх лет сокра-
щался, следует из данных Агентства 
по страхованию вкладов (АСВ). На нача-
ло 2023-го показатель составил 1,12 трлн, 
что стало минимумом с 2016-го. К 1 дека-
бря прошлого года объём таких вкладов 
снизился до 1,05 трлн рублей, добавили 
в пресс-службе государственной корпо-
рации АСВ.

За последнее время срок размеще-
ния средств на депозитах существенно 
уменьшился, согласился директор депар-
тамента розничных продуктов Абсолют-
банка Виталий Костюкевич. Он пояснил: 
на фоне высокой ключевой ставки фи-
норганизации предлагают лучшие ус-
ловия по вкладам на три и шесть меся-
цев, граждане выбирают именно эти 
продукты.

Так, доля рублёвых депозитов сроком 
от трёх лет за последние пять лет не пре-
вышала 6%, а на конец ноября 2023 года 
составляла только 2,5%, добавил управ-
ляющий по анализу банковского и фи-
нансового рынков ПСБ Дмитрий Грицке-
вич. В большинстве развитых стран доля 
таких депозитов превышает 10%, расска-
зал начальник управления макроэконо-
мического анализа Совкомбанка Никита 
Кулагин. По его словам, большее соот-
ношение даёт сразу несколько преиму-
ществ для экономики.

Да и для любого банка сегмент дол-
госрочных вкладов важен, потому что 
он снижает процентные риски при резких 

изменениях на рынке, подчеркнул управ-
ляющий директор центра развития биз-
неса привлечения пассивов УБРиР Миха-
ил Прилепов. Привлечение таких средств 
помогает финорганизациям и реально-
му сектору планировать бизнес на бо-
лее длинный горизонт. Также возникает 
больше определённости с банковским 
фондированием, систематически снижа-
ются процентный риск и ставки.

Как результат при росте объёма 
длинных вкладов финорганизации мо-
гут предоставлять ипотеку и другие дол-
госрочные кредиты на более выгодных 
условиях, заключила директор рознич-
ных продуктов банка «Дом.РФ» Дарья 
Морозова.

Кроме того, размещение денег граж-
данами в таких инструментах ограничи-
вает потребление населения, что сдер-
живает инфляцию, отметил Никита 
Кулагин из Совкомбанка.

Отмена налога на доход с долгосроч-
ных вкладов поможет повысить спрос 
на них, считает Виталий Костюкевич 
из Абсолют-банка. Минусом же ста-
нет сокращение поступлений в бюджет, 
предупредил он.

Однако решение отменить сбор на де-
позиты от трёх лет способно уменьшить 
доходы казны не более чем на 13 млрд ру-
блей, оценил Никита Кулагин из Совком-
банка. Это несравнимо с общей массой 
поступлений в 35 трлн.

По итогам 2023-го в качестве нало-
га на депозиты россияне заплатят при-
мерно 90–100 млрд рублей, считает Вла-
димир Чернов из Freedom Finance Global. 
По его словам, всерьёз отмену сбора по-
чувствуют только крупные вкладчики. 
Так, депозитов на сумму более 1,67 млн 
(они подпадут под налог по итогам 
2023 года) в России всего 2–3%.

Однако предложение всё равно вер-
ное и должно войти в программу стиму-
лирования долгосрочных вложений, счи-
тает Владимир Саськов из ВШЭ.
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Российский рынок может вырасти 
на этой неделе в случае подъё-

ма цен на нефть и ослабления рубля, 
считают аналитики ФГ «Финам». Инве-
сторы сейчас стараются удержать ак-
тивы в акциях с расчётом на публика-
цию компаниями хорошей отчётности 
и высокую дивидендную доходность.

В понедельник розничная сеть 
«Лента» и медицинская компания 
«Мать и дитя» поделятся операцион
ными результатами за 2023 год, со
общили аналитики «Цифра брокер». 
Помимо этого 5 февраля — послед
ний день торгов акциями «Транс
нефти» до их сплита (дробление 
количества  бумаг со снижением 
их цены). Их объём вырастет в 100 раз, 
что должно повысить интерес инве
сторов к компании, отметила порт
фельный управляющий по россий
ским акциям General Invest Татьяна 
Симонова.

Во вторник на Мосбирже начнутся 
торги акциями «Делимобиля» («Кар
шеринг Руссия»), сообщили в «Фина
ме». После этого они могут как выра
сти, так и упасть.

6 февраля Банк Австралии примет 
решение по процентной ставке, что 
может повлиять на спрос на миро
вые товары и отразиться на курсах ва
лют, рассказала эксперт по фондово
му рынку «БКС Мир инвестиций» Анна 
Кокорева. Кроме того, спрос на сырьё 
и курс рубля 7 февраля могут отре
агировать на публикацию данных 
по запасам сырой нефти в США. Также 
в этот день блок статистики выйдет 
в России — по безработице, темпам 
роста ВВП и розничным продажам. 
Это может повлиять на стоимость 
ценных бумаг участников рынка.

9 февраля «Норникель» предста
вит показатели по МСФО за 2023 год, 
а Сбер отчитается по РСБУ за январь, 
сообщили в «Цифра брокер».

Рубль сформировал устойчивый 
диапазон стоимости к основным ми
ровым валютам — пока нет предпосы
лок для выхода из него, отметил эко
номист Константин Церазов. По его 
словам, курс нацвалюты к доллару 
может закрепиться на уровне 88–

92 рублей, к евро — 96–100, к юаню — 
12,40–12,80 рубля. Индекс Мосбиржи 
способен консолидироваться в диапа

зоне 3200–3250 пунктов или же про
должить рост в случае ослабления 
руб ля, уточнил эксперт.

Замок из ПСК
Штрафы за нарушения в рекламе кредитов могут поднять вдвое

Евгений Грачев, Евгения Перцева

В России хотят ужесточить ответ-
ственность для банков за некор-

ректное отображение данных о полной 
стоимости кредита в рекламе займов, 
выяснили «Известия». Штрафы могут 
вырасти до 1,6 млн рублей. С октября 
прошлого года финансовые организа-
ции рядом с привлекательной ставкой 
по займу должны указывать его пол-
ную стоимость — с учётом всех допол-
нительных расходов (например, стра-
ховок). Но из-за этого у них возникают 
проблемы с привлечением новых кли-
ентов, и в итоге банкам выгоднее ничего 
не менять, отметили эксперты. По их мне-
нию, улучшить ситуацию в этой сфере 
поможет именно ужесточение ответ-
ственности за игнорирование закона.

Сейчас штрафы за некорректное ото
бражение данных о полной стоимо
сти кредита (ПСК) в рекламе банков
ских продуктов составляют от 20 тыс. 
до 50 тыс. рублей для должностных лиц 
и от 300 тыс. до 800 тыс. рублей для юр
лиц. Такая ответственность должна 
в том числе распространяться на тре
бование указывать диапазон ПСК в лю
бой рекламе, если в ней упоминается 
ставка по займу.

В ближайшем будущем штрафы 
за несоблюдение этих норм могут вы
расти вдвое. В понедельник, 5 февраля, 
правительство рассмотрит соответ
ствующий законопроект на заседании 
комиссии по законопроектной деятель
ности (КЗД). Его подготовил Минюст 
и его уже согласовали Минфин, Мин
эк и ФАС. Это следует из документов 
к КЗД, с которыми ознакомились «Изве
стия». Источник в кабмине подтвердил 
эту информацию. Редакция направи
ла запросы в правительство и указан
ные ведомства.

В случае принятия закона штрафы 
за некорректное указание ПСК в ре
кламе кредитов могут вырасти до ди
апазона от 40 тыс. до 100 тыс. рублей 
(для должностных лиц) и от 600 тыс. 
до 1,6 млн рублей (для самих банков) 
соответственно.

Закон, согласно которому банки обя
заны указывать ПСК в рекламе займов, 
действует с 23 октября 2023 года, напом
нила юрист компании «Генезис» Надежда 

Полищук. Изза этого кредитные органи
зации больше не могут привлекать кли
ентов только заманчивыми условиями, 
не отображая реальной стоимости ссуды.

Помимо того новая версия закона 
«О рекламе» предусматривает и более 
точный расчёт полной стоимости кре
дита с учётом всех затрат заёмщика, об
условливающих получение займа, от
метила партнёр коллегии адвокатов 
«Юков и партнёры» Виктория Больша
гина. По её словам, до 23 октября бан
ки могли не включать в ПСК платежи 
по оплате дополнительных услуг и в це
лом занижать показатель.

Пока информации о том, что финан
совые организации привлекались к от
ветственности за некорректное указа
ние ПСК в рекламе, не публиковалось. 
В ФАС информации по этому вопросу 
«Известиям» не предоставили. Редак
ция направила запросы в крупнейшие 
банки о том, выполнили ли они новые 
требования о рекламе.

Большинство участников рынка всё 
ещё дорабатывают модели продаж в со
ответствии с требованиями законода
тельства, рассказала директор депар
тамента коммуникационной политики 
финансового маркетплейса «Выберу.ру» 
Анна Романенко. На телевидении поч
ти исчезла реклама кредитов, подтвер
дил основатель Anderida Financial Group 
Алексей Тараповский. В основном бан
ки рекламируют другие продукты — на
пример, собственные сервисы и депо
зиты.

— С учётом относительно неболь
шой величины штрафов и отсутствия 
прецедентов наказания многим круп
ным банкам пока проще и выгоднее 
ничего не менять, — констатировал 

старший директор по банковским рей
тингам агентства «Эксперт РА» Иван 
Уклеин.

Гиганты финансового рынка нахо
дятся на перепутье: ведь в случае со
блюдения требований по рекламе 
кредитов они могут столкнуться с па
дением потребительского спроса, от
метила Анна Романенко из «Выберу.ру». 
И это принесёт более ощутимые убытки, 
чем штрафы за нарушение новых норм. 
Так что вероятность того, что даже дву
кратное повышение может быть проиг
норировано банками, сохраняется, за
ключила эксперт.

Ужесточение требований к рекламе 
кредитов может сделать её более ин
формативной, но в то же время отпуг
нуть клиентов изза отображения ин
формации о ПСК, добавил аналитик 
Freedom Finance Global Владимир Чер
нов. Он также согласился, что изза это
го продажи банковских продуктов мо
гут сократиться.

Изменения трудозатратны — работа 
над рекламой кредитов в новых усло
виях требует консультаций с юриста
ми, маркетологами и даже с психолога
ми, считает Иван Уклеин. По его словам, 
в таких условиях кратное повышение 
финансовой ответственности банков 
за нарушения действительно способ
но помочь защитить права потребителя.

Возможно, к ответственности стоит 
привлекать и вторую сторону — распро
странителей рекламы, которые выво
дят на широкую аудиторию некоррект
ные кредитные предложения, добавила 
Анна Романенко. Взаимная ответствен
ность компаний перед потребителями 
в итоге может привести к более чётко
му соблюдению закона, считает эксперт.

Экономика и бизнес

« БАНКИ НА ПЕРЕПУТЬЕ: В СЛУЧАЕ СОБЛЮДЕНИЯ 
ТРЕБОВАНИЙ ПО РЕКЛАМЕ КРЕДИТОВ ОНИ МОГУТ 
СТОЛКНУТЬСЯ С ПАДЕНИЕМ СПРОСА. И ЭТО ПРИНЕ-

СЁТ БОЛЕЕ ОЩУТИМЫЕ УБЫТКИ, ЧЕМ ШТРАФЫ ЗА НАРУШЕНИЕ 
НОВЫХ НОРМ

ЗА ЧЕМ СЛЕДИТЬ ИНВЕСТОРУ НА ЭТОЙ НЕДЕЛЕ

Внутренние сторы
В России создадут магазин приложений для iPhone

Иван Черноусов

А льтернативный магазин приложений 
для смартфонов Apple NashStore соз-

дадут в России, рассказали «Известиям» 
разработчики. По их словам, несмотря 
на то что альтернативные маркетплей-
сы будут работать только в ЕС начиная 
с марта, данные ограничения можно бу-
дет обойти. Эксперты уверены: задумка 
выглядит перспективной, однако судить 
о её реализации в РФ можно будет толь-
ко после того, как такие магазины прило-
жений заработают в Евросоюзе.

�� ОТЕЧЕСТВЕННАЯ 
АЛЬТЕРНАТИВА

Владельцам iPhone скоро станет до
ступна возможность установки альтер
нативных App Store маркетплейсов. Из
начально она планируется только для 
жителей ЕС — согласно принятому в Ев
ропе закону о цифровых рынках, компа
ния Apple должна до 7 марта 2024 года 
разрешить работу таких приложений 
на iOS.

Разработчики отечественного мар
кетплейса полагают, что такой возмож
ностью смогут воспользоваться и рос
сийские пользователи.

— Мы планируем создать российский 
магазин приложений для операционной 
системы iOS NashStore, — сообщил «Из
вестиям» генеральный директор АНО 
«Цифровые платформы» Арсений Щель
цин.

При этом он отметил: функциональ
ность, позволяющая запускать альтер
нативные маркетплейсы на смартфонах 
Apple, пока официально подтверждена 
только в Евросоюзе.

— Тем не менее региональные огра
ничения можно будет обойти, если та
кие магазины не станут доступны в РФ, — 
подчеркнул Арсений Щельцин.

Например, при активации iOS
устройства пользователи всегда выби
рают страну, где будет использовать
ся гаджет. И если человек активирует 
iPhone в ЕС, но выбирает страну «Рос
сия», то ему показывается экран из рос
сийского списка приложений для пред
установки, хотя в Евросоюзе эти нормы 
не действуют. Точно такая же история 
возможна и с маркетплейсами — для 
того чтобы они заработали на терри
тории РФ, нужно будет выбрать в каче
стве региона одну из стран Европы, от
метил он.

— Выбор другого региона может дать 
пользователю доступ в «соседний» ма
газин приложений, но при необходи
мости скачать приложения для РФ ему 
снова придётся лезть в настройки. При 
этом при смене региона могут не рабо
тать, например, музыка или кино в рос
сийских приложениях, — отметила тех
нообозреватель Марина Эфендиева.

«Известия» отправили запрос в аме
риканский офис Apple и спросили, бу
дут ли работать альтернативные мага
зины в РФ. Однако в компании на него 
не ответили.

В 2022 году глава Минцифры Максут 
Шадаев заявлял, что ведомство гото
вит аналогичный европейскому зако
нопроект, обязующий Apple разрешить 
установку альтернативных магазинов 
на iPhone. В 2023м министр отметил, что 
«такой законопроект уже готов и сей
час его дорабатывают». «Известия» по
просили Минцифры уточнить, в какой 
стадии находится законопроект сейчас.

�� РЕГИОНАЛЬНЫЕ 
ОГРАНИЧЕНИЯ APPLE

Apple может включить возможность 
использования альтернативных ма
газинов в России, если будут приня
ты соответствующие законы, полага

ет продуктовый менеджер мобильных 
приложений «МойОфис» Илья Крючков.

— Недавно компания даже уплатила 
штраф, предписанный ей ФНС. Поэтому 
вполне вероятно, что так же она посту
пит и с другими требованиями отече
ственных законодателей, — отметил он.

Пример ЕС может побудить регуля
торов других стран к аналогичным ан
тимонопольным инициативам — тогда 
через какоето время компании при
дётся приоткрыть окно возможностей 
шире, полагает Марина Эфендиева.

Тем, кто планирует сделать альтер
нативный магазин приложений на iOS, 
следует понимать, что компания Apple, 
даже подчинившись требованиям Ев
росоюза, сделала это с некоторыми ню
ансами. Например, она ввела комиссию 
€0,5 за каждую установку мобильного 
приложения из сторонних магазинов, 
рассказал директор департамента мо
бильной разработки ITFB Group Ники
та Бородкин.

— Компания сделала это для того, что
бы разработчики поняли: им невыгод
но создавать свои маркетплейсы. Кро
ме того, был принят ряд мер, которые 
нивелируют потенциальные преиму
щества других магазинов. Например, 
она официально разрешила приложе
ния для облачных игр, а раньше на iOS
девайсах они были запрещены, — сооб
щил эксперт.

«Известия» отправили запрос 
в прессслужбу VK, которая разраба
тывает магазин RuStore. Там не стали 
уточнять, планируется ли разрабаты
вать маркетплейс на iOS.

�� БУДЕТ ЛИ NASHSTORE 
ВОСТРЕБОВАННЫМ

Опрошенные «Известиями» эксперты 
утверждают, что востребованность оте
чественного магазина приложений для 
iPhone зависит от некоторых факторов.

— Прежде всего это качество и уни
кальность предлагаемых приложений. 
Если NashStore сможет предложить 
эксклюзивные приложения, недоступ
ные в других магазинах, или софт, ко
торый значительно превосходит ана
логи по функциональности и удобству, 
это может привлечь значительное чис
ло пользователей, — отметил генераль
ный директор «EdgeЦентра» Михаил 
Шурыгин.
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Считаться будут депозиты 
во всех банках, которые от
крыты на одного гражданина. 
Самостоятельно определять 
размер налога не придётся. 
Финорганизации направят ин
формацию о доходах по вкла
дам в Федеральную налого
вую службу. Если начисленные 
за год проценты превысят необ
лагаемую базу, ФНС пришлёт 
уведомление. Сбор за про
шедший год нужно заплатить 
до 1 декабря 2024го.

Справка «Известий»

Полная стоимость кредита по
мимо процентной ставки вклю
чает в себя любые платежи 
в пользу банка, которые пред
усмотрены договором. Чаще 
всего это оформление стра
ховки, но также в расчёт ПСК 
могут войти открытие бан
ковского счёта, платные СМС
оповещения и любые другие 
дополнительные услуги.

Справка «Известий»

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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«Любые дозы алкоголя 
повышают риск  
развития рака»
Доктор медицинских наук Алексей Трякин —  
об импортозамещении лекарств для лечения 
онкозаболеваний и мифах вокруг них

Ксения Набаткина, Валерия Мишина

У каждого четвёртого жителя России, 
который доживёт до 75 лет, есть ве-

роятность заболеть раком, констатирует 
замдиректора по научной работе НМИЦ 
онкологии им. Н.Н. Блохина Минздра-
ва России, член правления Российско-
го общества клинической онкологии 
(RUSSCO) Алексей Трякин. Сейчас, по его 
словам, заболеваемость раком лёгко-
го снижается, а раком толстой кишки — 
увеличивается. И причина этого кроется, 
в частности, в образе жизни конкретно-
го человека и трендах всего общества. 
В День всемирной борьбы с раком, кото-
рый отмечается 4 февраля, эксперт рас-
сказал «Известиям», что в России в по-
следние годы стало больше препаратов 
от онкологии, которые уже полностью 
производятся у нас.

Какие виды рака сейчас наиболее рас-
пространены в России?

Наиболее частые злокачественные 
новообразования у нас в стране — это 
рак лёгкого, молочной железы, тол-
стой и прямой кишки, желудка и опу-
холи кожи, рак предстательной железы. 
И в целом заболеваемость онкологи-
ческими новообразованиями будет 
возрастать, что естественно, потому 
что рак — это болезнь возраста. И чем 
дольше люди будут жить, тем они будут 
чаще доживать до своего рака.

Если посмотреть на сегодняшнюю 
статистику по России, то риск к 75 го-
дам заполучить себе какое-то злока-
чественное образование составляет 
около 23–25%. То есть у каждого чет-
вёртого, если он доживёт до 75 лет 
и не умрёт от других причин, разовьёт-
ся какая-то злокачественная опухоль.

По статистике, в нашей стране около 
600 тыс. человек заболевают онкологи-
ческими новообразованиями ежегодно, 
около 60% из них излечиваются.

Есть ли тенденция к изменению струк-
туры заболеваемости?

Изменение структуры хорошо вид-
но на отдельных видах рака. И это об-
щемировые тренды. Например, начатая 
борьба с курением уже привела к зна-
чительному снижению заболеваемости 
раком лёгкого. До недавнего времени 
он был убийцей номер один, но сейчас 
заболеваемость раком лёгкого умень-
шается. Россия к антитабачной кампа-
нии подключилась немного позже, чем, 
например, США. Будем надеяться, что 
уже в ближайшие годы это отразится 
на уменьшении заболеваемости.

А вот риск заболеть раком толстой 
кишки, например, растёт. Потому что 
мы едим много мяса, мало фруктов, 
недостаточно двигаемся, потребляем 
много сладких продуктов и всё чаще 
страдаем ожирением. Соответствен-
но, заболеваемость этим видом опухо-
ли будет только возрастать.

При этом заболеваемость раком же-
лудка в мире уменьшается. Связано это 
прежде всего с инфекцией Helicobacter 
pylori, приводящей к раку желудка, ко-
торую сейчас успешно выявляют и ле-
чат антибиотиками. Также мы стали 
меньше есть солёных продуктов, по-
треблять больше витаминов и овощей.

В 2023 году ВОЗ представила план 
по практически полной ликвидации 
рака шейки матки. Сегодня созданы 
вакцины от вируса папилломы чело-
века, применение которых у детей по-
зволяет предотвращать инфициро-
вание и как следствие развитие рака 
шейки матки.

Есть ли какие-то изменения в доступно-
сти лекарств для лечения онкологиче-
ских заболеваний в России?

Лекарственная терапия — одна 
из важных составляющих в лечении 
злокачественных новообразований. 
И в последнее время, несмотря на все 
опасения, ничего глобально в этой сфе-
ре не изменилось. Даже те компании, 
которые прекратили научную или мар-
кетинговую деятельность на террито-
рии РФ, не перестали поставлять лекар-
ственные препараты.

Сегодня нет существенных пере-
боев с поставками. Нет так называе-
мой дефектуры лекарственных препа-
ратов — когда ты хочешь приобрести, 
а их по какой-то причине нет на рынке. 
Были кратковременные логистические 
трудности, которые сейчас разрешены.

Кроме того, был принят ряд допол-
нительных нормативных актов, кото-
рые упрощают ввоз препаратов, иногда 
даже не зарегистрированных на тер-
ритории страны. Появление такой воз-
можности даже расширило доступ к ле-
карственной терапии.

Также есть достаточно большой за-
дел по локализации производства мно-
гих препаратов на территории России 
в виде выпуска биоаналогов, джене-
риков.

На какой стадии импортозамещение 
препаратов, которые используются для 
лечения рака?

Есть разные степени локализации 
производства. Препаратов с нулевой 
степенью локализации, когда всё пол-
ностью — от субстанции и до выпуска 
в аптеку — делается в другой стране, 
у нас уже меньшинство. Но и полно-
стью всё производить только у нас, мо-
жет быть, не очень и нужно. Сейчас так 
не делает ни одна страна мира.

Все страны идут по пути экономи-
ческой выгоды. Мировые лидеры в про-
изводстве субстанций для препаратов 
сейчас Китай, Индия, в меньшей степе-
ни Пакистан. И, например, западные 
компании используют субстанции, про-
изведённые в этих странах. Потому что 
там это дешевле делать. Конечно, при 
этом качество находится под строгим 
контролем.

Есть более сложные таргетные пре-
параты, которые действительно очень 
трудно заместить. И на некоторые 
из них не кончились патенты их право-
обладателей. У любого оригинального 
препарата есть период патентной за-
щиты, когда никто не может начинать 
его производить.

Основные изобретатели лекарствен-
ных препаратов всё-таки страны Запад-
ной Европы и США. Китай сейчас тоже 
фантастически растёт, он начинает де-
лать собственные препараты, но в бли-
жайшие 20 лет по количеству не дого-
нит Европу и США. Но, как я говорил, 
с поставками у нас проблем нет.

Какие факторы влияют на возникнове-
ние рака?

Физическая нагрузка достоверно 
снижает риск развития злокачествен-
ных образований. А курение остаётся 
убийцей номер один среди внешних 
факторов, влияющих на риск возник-
новения рака.

Алкоголь. Нет безопасной дозы алко-
голя. Раньше считалось, что есть безо-
пасная доза и только потом появляется 
вред. Для сердца это так. Но если гово-
рить об онкологии, любые дозы алко-
голя уже повышают риск развития раз-
ных раков.

Питание. Употребление мяса, осо-
бенно красного, особенно переработан-
ного, и малое употребление клетчатки 
тоже приводят к риску развития злока-
чественных опухолей.

Инсоляция. Почему-то модно быть 
загорелым, хотя солнечное излучение 
очень вредное. От него возникают опу-
холи кожи. Есть очень страшное забо-
левание меланома. Меланома кожи, так 
называемые родинки, которые потом 
перерождаются в злокачественную 
опухоль.

Ожирение. Это не только риск уме-
реть досрочно от инфаркта и инсульта, 
но и в том числе ожирение достовер-
но повышает риск развития очень мно-
гих опухолей.

Мидийная история
Роботы помогут ловить рыбу и выращивать морепродукты

Андрей Коршунов

В России разрабатывают новые си-
стемы подводных роботов — они 

предназначены для изучения морей 
и озёр и исследуют состав воды на раз-
ных глубинах. В перспективе автомати-
ческие аппараты могут найти примене-
ние и в прикладных сферах. Например, 
они смогут выращивать мидий на мор-
ских фермах, разговаривать с дельфи-
нами и подскажут рыбакам, где лучше 
промысел. Вместе с тем в стране стро-
ят новые пилотируемые глубоководные 
суда, предназначенные для выполнения 
операций, которые недоступны роботи-
зированным системам.

Сегодня в различных водоёмах всё 
чаще можно встретить роботов, рас-
сказал «Известиям» научный сотруд-
ник лаборатории акустики океана Ин-
ститута океанологии им. П.П. Ширшова 
РАН Олег Кочетов. Беседа с ним состоя-
лась перед мероприятием «Кафе Поли-
технического музея». Это цикл лекций, 
посвящённых исследованию Мирово-
го океана.

По словам учёного, роботы — неза-
менимые помощники, поскольку могут 
в течение долгого времени выполнять 
рутинную работу и собирать дан-
ные в труднодоступных местах. Одни 
из наиболее полезных аппаратов такого 
типа — автономные роботы-профило-
графы. Они самостоятельно курсируют 
вверх-вниз сквозь толщи воды и с помо-
щью бортовых приборов измеряют раз-
личные параметры окружающей сре-
ды — такие, как температура, солёность, 
прозрачность, скорость течения или ко-
личество микроорганизмов.

— Эти аппараты серии «Аквалог», как 
подводные лифты, двигаются вдоль 
троса, натянутого с помощью якоря 
на дне, и поплавка — под поверхностью. 
Аппарат удерживается на тросе с по-
мощью прижимных роликов, а переме-
щается с помощью приводного колеса, 
которое вращается двигателем. Управ-
ление погружением и всплытием произ-
водится автоматически. Профилограф 
«Аквалог» обладает нейтральной плаву-
честью, то есть не стремится всплыть 
или погрузиться под собственным ве-
сом в воде. Поэтому движение требует 
небольшого расхода энергии и позво-
ляет аппарату долгое время работать 
автономно, — объяснил Олег Кочетов.

Он отметил: современные системы 
подобного типа, которые изготавлива-
ют в институте, эффективно работают 
на морском шельфе и в окраинных мо-
рях на глубинах до 1000 м, но это не пре-
дел, и максимальная глубина зависит 
в основном от прочности корпуса само-
го аппарата. Такие роботы могут рабо-
тать до полугода, и дальнейшее их раз-
витие связано с увеличением ёмкости 
аккумуляторов.

— Сейчас, в частности, подобные ап-
параты круглогодично работают в Чёр-
ном море. С их помощью специалисты 
наблюдают, например, как распределя-
ются слои с «живой» и «мёртвой» водой. 
В первом из них — богатом кислородом — 
обитают рыбы и другие подводные 
обитатели, а во втором — только ана-
эробные бактерии, которые питаются 
остатками органики и выделяют серо-
водород, — рассказал Олег Кочетов.

Он пояснил, что это вещество при-
сутствует в море ниже уровня 150–200 м 
от поверхности. Существует версия, что 
древние мореплаватели назвали водоём 
Чёрным, потому что якоря, брошенные 
на дно, из-за контакта с этим сероводо-
родом поднимались наверх потемнев-
шими.

Также, по словам специалиста, наря-
ду с аппаратами типа подводных лиф-
тов сейчас в Институте океанологии ве-
дутся новые перспективные разработки. 
Одна из них — это аппарат «Винчи», кото-
рый управляется встроенной лебёдкой, 
что и определило его название (winch 
с англ. — лебёдка).

В отличие от предшественника, ко-
торый не мог самостоятельно покидать 
водную среду и накапливал собранные 
данные в бортовом устройстве, «Вин-
чи» с помощью лебёдки легко всплыва-
ет, чтобы передать накопленную инфор-
мацию на ретранслятор или спутник.

Олег Кочетов отметил: в настоящее 
время такой робот эксплуатируется 
в тестовом режиме, но уже активно ис-
пользуется для проведения научных ис-
следований. Оптимально его применять 
в морях на небольших глубинах, а также 
в озёрах и реках с небольшим течением.

— Большинство озёр в России и мире 
исследовано только с применением 
традиционных инструментов. Поэто-
му здесь роботы могут сделать массу 
открытий. Например, при испытаниях 
на озере Глубоком в Подмосковье этот 

аппарат обнаружил возникновение 
у дна всплесков взмученности с перио-
дом около двух-трёх часов. Не до конца 
понятно, с чем связано это явление, по-
этому им очень заинтересовались ги-
дрологи, — поведал учёный.

Он пояснил, что дальнейшее разви-
тие автономных подводных аппаратов 
может быть связано с развитием узко-
специализированных систем. Напри-
мер, сейчас специалисты Института 
океанологии ведут работы по созда-
нию робота, который будет работать 
на глубинах до 2 км, используя для пе-
ремещения принцип переменной пла-
вучести. То есть его можно будет отпра-
вить на дно Чёрного моря или Байкала. 
Их глубины — 2210 м и 1642 м.

В настоящее время большие возмож-
ности учёным предоставляют совре-
менные нейросети и алгоритмы машин-
ного обучения, отметил Олег Кочетов. 
В России подобные проекты активно 
разрабатываются.

— Например, можно обучить бор-
товой компьютер идентифицировать 
дельфинов и отслеживать их переме-
щение по так называемому свисту-ав-
тографу. Этот звук у каждого животного 
данного вида уникален и, по-видимому, 
является способом, которым дельфин 
сообщает окружающим о своём присут-
ствии. Прежние попытки создать такую 
систему без использования ИИ не увен-
чались успехом. Развитие технологий 
машинного обучения, на которых ос-
нована работа онлайн-переводчиков 
и голосовых помощников, может сде-
лать подобные опыты удачными. Также 
можно обучить роботов распознавать 
китов и других животных, — рассказал 
Олег Кочетов.

Другим направлением развития ис-
кусственного интеллекта в подводных 
аппаратах могут стать системы распоз-
навания объектов в тёмной и мутной 
воде, считает учёный. Кроме того, пер-

спективно использование роботов как 
подводных фермеров. К примеру, они 
могут следить за колониями мидий, вы-
браковывать больных животных и охра-
нять их от хищников. Также автоматы 
могут ухаживать за плантациями ла-
минарий — морской капусты — и других 
подводных растений.

Однако, как полагает Олег Кочетов, 
в некоторых видах деятельности робо-
ты не смогут составить конкуренцию 
системам под управлением человека. 
Поэтому важно развивать подводные 
пилотируемые аппараты. Один из них 
в настоящее время создаётся с привле-
чением специалистов Института океа-
нологии.

Подводное судно будет предназна-
чено для плавания экипажа в составе 
из двух человек. Оно сможет погружать-
ся на глубины до 2,5 км. Главные задачи 
аппарата — мониторинг состояния под-
водной инфраструктуры (газопроводы, 
кабели и т.п.) и научные исследования.

— Роботы, ИИ уже сейчас активно вне-
дряются в работу флота, — отметил в бе-
седе с «Известиями» директор филиа-
ла ДВМП (Транспортная группа FESCO) 
во Владивостоке Николай Чвертко.

По его словам, системы беспилотного 
управления судном пока применяются 
только в открытом море, но в обозримом 
будущем можно ожидать использова-
ния автономного судовождения от при-
чала до причала со сложным маневриро-
ванием в акваториях портов.

Со своей стороны, генеральный ди-
ректор Политехнического музея Дми-
трий Кожанов отметил: современные 
успехи учёных напрямую связаны с ин-
тересом общественности к их иссле-
дованиям. Поэтому сотрудники музея 
прикладывают огромные усилия для 
популяризации науки.

— Этот год мы начинаем с выстав-
ки «Электрожурнал». Она рассказыва-
ет о взрыве научно-технической мыс-
ли в России на рубеже XIX и XX веков, 
а также о бурном развитии электро-
техники в это время и отражении этих 
событий в средствах массовой инфор-
мации. Современные микроэлектрони-
ка, приборостроение, робототехника 
не могли бы появиться, если бы тогда 
не была пройдена эта стадия, — расска-
зал руководитель.

Он добавил, что следующим меро-
приятием будет выставка «Политех-
нический музей: приближая будущее». 
Она откроется в первый день весны 
в Музее Москвы и расскажет о 150-лет-
ней истории культурного учрежде-
ния и его главных экспонатах. Осенью 
в питерском «Манеже» стартует вторая 
часть этого выставочного проекта — про 
историю отечественной инженерной 
мысли. Значительная часть выставки 
будет посвящена развитию электрони-
ки и кибернетики в СССР.

« ФИЗИЧЕСКАЯ 
НАГРУЗКА ДО-
СТОВЕРНО 

СНИЖАЕТ РИСК РАЗВИ-
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Место пусть бывает
Авиакомпаниям запретят рассаживать семьи в самолётах
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A — В первую очередь речь 
идёт о безопасности пере-

лётов, во время которых дети долж-
ны находиться рядом с родителями, 
а не через проход или ряд: ребёнок мо-
жет испытывать сложности во время 
еды без взрослых либо шуметь. В ко-
нечном итоге может возникнуть много 
ситуаций, в которых родители нужны 
в непосредственной близости. Уже да-
лее следуют очевидные вопросы ком-
форта, — пояснила автор инициативы.

Сейчас авиакомпании по-разному 
решают этот вопрос: некоторые из них 
привязывают билет ребёнка к тому 
родителю, который первым сделал 
бронь, другие — к тому, кто в послед-
нюю очередь оформил её, рассказала 
парламентарий. Причём перевозчики 
могут по-разному трактовать совмест-
ную рассадку: некоторые считают, что 
«если ребёнок и взрослый сидят через 
проход, то в принципе они сидят ря-
дом», уточнила Татьяна Буцкая.

Рекомендации о совместной рас-
садке перевозчики получили от Ген-
прокуратуры в конце 2023 года. Этот 
подход компании зафиксировали 

в своих правилах. Правда, за их нару-
шения не следует никакой ответствен-
ности.

Депутат также упомянула: пар-
ламентарии уже провели совещание 
с регуляторами (Минтранс, Росавиа-
ция и Ространснадзор), авиакомпани-
ями («ЮТэйр», S7, «Аэрофлот», «Побе-
да») по этому вопросу. Стороны будут 
совместно работать над документами, 
в том числе «снимая» возражения биз-
неса, подчеркнула она. Далее согласо-
ванный документ поступит на оценку 
экспертного совета «Единой России», 
после чего его внесут в Госдуму, пояс-
нила Татьяна Буцкая.

Перевозчики сегодня принимают 
все возможные меры для того, чтобы 
совместно разместить на борту взрос-
лого пассажира и путешествующего 
с ним ребёнка в возрасте до 12 лет, на-
помнили «Известиям» в Минтрансе. 
Это следует из Федеральных авиаци-
онных правил (п. 84), отметили в ми-
нистерстве.

— Авиакомпании реализуют ком-
плексные меры по соблюдению прав 
указанной категории пассажиров. 

Рос транснадзор и Генпрокуратура 
обеспечивают постоянный контроль 
над обеспечением прав пассажиров 
на совместную рассадку, — подчерк-
нули там.

В Ространснадзоре также уточни-
ли «Известиям», что регуляторы посто-
янно контролируют соблюдение авиа-
компаниями этих правил.

Перевозчики утверждают, что стре-
мятся предоставлять места семьям ря-
дом. Так, например, S7 Airlines даёт воз-
можность людям бесплатно «выбрать 
места в салоне, чтобы сидеть рядом, не-
зависимо от тарифа».

— Это можно сделать на стадии по-
купки, оформив билеты для всей се-
мьи единым бронированием, при реги-
страции на рейс, которая открывается 
за 30 часов до вылета, или в аэропор-
ту, — отметили в компании.

В «России» добавили, что «в практи-
ке и правилах авиакомпании нет наме-
ренного рассаживания детей и родите-
лей, если они путешествуют в рамках 
одного бронирования».

«Известия» также направили за-
просы в другие крупные авиакомпа-

нии — «Аэрофлот», «Победу», «Ураль-
ские авиа линии», «ЮТэйр».

Сейчас никто не запрещает пасса-
жирам выбирать места рядом, един-
ственное — стоит отметить, что поч-
ти всегда эта услуга платная, отметил 
зампред общественного совета при 
Минтрансе Илья Зотов.

Председатель Союза пассажиров 
и сопредседатель Союза потребите-
лей Кирилл Янков сказал «Известиям», 
что поддерживает инициативу депута-
тов, «поскольку многие авиакомпании 
рассаживают семьи, не заплатившие 
отдельно за выбор места, по разным 
рядам». За рубежом несовершеннолет-
него ребёнка (возраст зависит от стра-
ны) разместить не рядом с родителем 
просто нельзя, подчеркнул он.

Но право сидеть в самолёте рядом 
должно быть не только у родителей 
и детей, добавил эксперт. Во-первых, 
речь должна идти о ребёнке и сопро-
вождающем его лице, ведь это необя-
зательно родитель. Во-вторых, такое 
право должно быть также у преста-
релых граждан — уж точно у тех, кому 
больше 80 лет, добавил эксперт.
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Поднять и простить
Артисты второго эшелона задрали ценники — кого теперь заказывают  
вместо Киркорова

Зоя Игумнова

А лиса Мон подорожала в три раза 
всего за несколько месяцев, те-

перь её гонорар — 400 тыс. рублей 
за вечер. Дмитрий Колдун зарабаты-
вает от 500 тыс. за выступление. Гоно-
рар Руслана Алехно с 200 тыс. дорос 
до 1 млн рублей. Фолк-группа «Садко» 
просит 800 тыс. за выступление. После 
отъезда суперзвёздных коллег многие 
российские артисты стали зарабаты-
вать больше. «Известия» узнали, в чём 
причина такой музыкальной инфляции.

�� МОДА НА РЕТРО

Рейтинг артистов, которые не были 
в топе, сейчас значительно вырос, 
а вместе с ним — и заработки. Шоу-биз-
нес обновился. Причиной послужила 
не только СВО, с началом которой не-
которые исполнители покинули Рос-
сию, но и скандальный корпоратив в не-
глиже.

— Как так? Почему второй эшелон 
стал стоить как первый? — возмути-
лась организатор столичных концер-
тов Елена. — Те, кто стоял в тени, теперь 
на свету. С какого вдруг Колдун стоит 
полмиллиона? Теперь Кай Метов и Глеб 
Матвейчук просят, как некогда 
Лолита. Кому ни позвонишь, 
у всех подросли аппетиты.

Возмущения промоу-
теров понятны. Они года-
ми работали с этими арти-
стами и теперь не понимают, 
что случилось и почему 
за прежний репертуар надо 
платить больше.

— Да, действительно, го-
норары выросли, по-
тому что многие 
артисты уехали, 
а людям надо 
п р о в о д и т ь 
праздники,  — 
согласен с кол-
легой промо-
у т е р И в а н , 
о р г а н и з у ю -
щий выст у-
пление звёзд 
на черноморском 
побережье. — Но тут 
стоит уточнить: вы-
росла скорее цена 
з а корпорат и в. 
Во всём мире кор-
поративное ме-
роприятие сто-
ит дороже в три, 
а то и в десять 

раз, нежели кассовый концерт в зале 
на тысячу мест. Цена на частных меро-
приятиях складывается ещё из того, как 
далеко добираться, на каком транспор-
те, как срочно надо выступить. Но оце-
нивать артиста надо по тому, может 
он собрать сольник или нет.

На сайте Кая Метова выступления 
расписаны до конца апреля.

— Да, у нас концертов стало больше, — 
говорит концертный директор артиста 
Вадим Приймак. — Сейчас проходит 
юбилейный тур по России. Каю Мето-
ву 19 сентября исполнится 60. А на сайте 
ещё не все точки на карте отмечены. Тур 
расписан практически до конца года.

Такой всплеск популярности у ар-
тиста появился после телешоу «Супер-
стар». Проект напомнил о Кае Метове 
и подогрел интерес к артисту. Его «По-
зишн намбер ту» крутили на дискоте-
ках в 1990-е. А теперь под хит танцуют 
и стар и млад. Новая волна интереса 
позволила заработать. Как говорит ди-
ректор артиста, они сами планируют, 
куда ехать, не дожидаясь приглашения. 
Арендуют площадку и продают билеты. 
Гонорар Кая Метова вырос. Но, как гово-
рит директор, незначительно — процен-
тов на 25. Сумма — коммерческая тайна. 
Зато не секрет, сколько стоят билеты. 
От 1 тыс. до 3,5 тыс. рублей.

Вадим работает с не-
сколькими артистами. 
И признаётся, что 
в рост пошли Алиса 
Мон, Наталья Гуль-
кина, группа «Ком-
бинация». Его сло-
ва подтверждает 

организатор концер-

тов по югу России Иван. Интерес к звёз-
дам дискотек 1980–1990-х подогрели вы-
шедшие недавно сериалы. Ретрохиты, 
звучащие в них, теперь вновь поются. 
Вырос спрос на «Мираж», Наталью Гуль-
кину, группу «Комбинация». Новых ар-
тистов не появляется. А те, кто появля-
ется, заламывают такую цену, что тоже 
не продаются.

Продюсер «Бурановских бабушек» 
Ксения Рубцова рассказала «Извести-
ям», что и у её артисток выросли гоно-
рары.

— Так как в целом по рынку цены взле-
тели в разы, то и мы не хотим демпин-
говать, — говорит Ксения Рубцова. — 
Мы немного повысили свой гонорар, 
чтобы на фоне коллег не выделяться. 
Но при этом у нас в разы возросло ко-
личество абсолютно бесплатных вы-
ступлений. Мы не можем брать деньги 
с защитников нашего Отечества и их се-
мей. Зарабатывать на ситуации — это 
крайне плохо. А если быть социально 
ответственными, этот рост оправдан. 
Когда количество твоих выступлений 
на благотворительных мероприятиях 
превышает количество коммерческих, 
значит, мы движемся в верном направ-
лении.

А вот концертный директор Русла-
на Алехно Олег Качан 
говорит, что его 

артист не стал 
больше зара-
батывать.

— Звонков 
ста ло бол ь-
ше,  — говорит 
директор. — У нас 
есть флагманы 

на эстраде. Да, кто-то сошёл с дистан-
ции, но осталось достаточно тех, кто 
продолжает работать. Телешоу, в ко-
торых участвовал Руслан, помогают 
поддерживать на слуху имя артиста. 
Но кардинально меняет ситуацию ре-
пертуар — новая песня, ставшая хитом, 
клип. Пока певец выступает по Подмо-
сковью и планирует концерты в Бело-
руссии. Там его любят.

�� ТОЛЬКО ХИТЫ ПРОДАЮТСЯ

Организаторы концертов повышенные 
гонорары объясняют инфляцией. Всё 
дорожает — и молоко, и билеты на само-
лёт. И, кстати, гонорар артиста не глав-
ная строчка в расходах промоутера. 
Зачастую больше закладывается на ор-
ганизацию концертов. Неважно, стоит 
артист 3 млн или 500 тыс. рублей, биле-
ты на самолёт в бизнес-классе, отель, 
автомобиль, рекламный щит, реклама 
в СМИ для них стоят одинаково.

— Кассу делает песня, только хиты 
продаются,  — уверен промоутер 
Иван. — Народ хочет танцевать, несмо-
тря на серьёз ную ситуацию в стране. 
Цены подняли все артисты. Я вам при-
знаюсь: мало осталось тех, кого мож-
но возить по стране. И как ни странно, 
зрители хотят Киркорова и Anna Asti, 
чьи выступления были отменены по-
сле «голой» вечеринки. Билана перепу-
гали, он практически перестал концер-
тировать. Сейчас залы не забиваются. 
Полно свободных дат на концертных 
площадках. Нет артистов. На февраль 
некого ставить.

Организаторы концертов уверены: 
популярность не зависит от эфиров 

на радио или количества по-
явления на ТВ. Самый 
востребованный ар-
тист сейчас SHAMAN. 
Он участвовал в те-
лепроектах, но попу-
лярности не снискал. 
Стать узнаваемым 
и любимым у на-

рода ему помогли 
соцсети и хиты.

Культура

А ктёр Павел Деревянко рассказал 
о том, как решился лечь в киногроб 

на съёмках комедии «Конец славы». 
Премьера фильма состоялась 30 янва-
ря в «Октябре». На красную ковровую 
дорожку артист вышел с возлюблен-
ной Зоей Фуць. Представители арт-
индустрии в середине недели встре-
тились на дне рождения «Фабрики». 
Певица Бьянка зажгла на «Вечернем 
Звуке» в Москве. А в Большом состоял-
ся памятный вечер, посвящённый 85-ле-
тию со дня рождения великой балери-
ны Екатерины Максимовой. «Известия» 
рассказывают о главных светских собы-
тиях прошлой недели.

�� ПОКОЙ В ЯЩИКЕ

30 января, кинотеатр «Октябрь» вновь 
стал местом притяжения звёзд инду-
стрии. Поводом стала премьера коме-
дии режиссёра Марюса Вайсберга «Ко-
нец славы». В образе Славы — актёр 
Павел Деревянко, за которым, похоже, 
крепко и органично закрепилось это ки-
ноимя ещё с «Беспринципных».

В картине он предстаёт в роли вос-
требованного и от того крайне избало-
ванного актёра. В один момент сомни-
тельное поведение — вечные скандалы 
и связи с актрисами — выходит ему бо-
ком. По сюжету зазвездившегося арти-
ста сначала вырезают из фильма, а за-
тем он теряет контракты, деньги, славу 
и семью. Чтобы воскресить карьеру 
на пару с агентом (в исполнении Сергея 
Чиркова), он придумывает сомнитель-
ный пиар-ход — инсценировать соб-
ственную смерть. То есть похоронить 
себя заживо, а потом начать всё с чи-
стого листа.

— Всё зависит от того, как ты к этой 
ситуации относишься. Я не волновал-
ся совершенно из-за того, что лез в гроб, 
в киногроб. Наоборот, в этом ящике 
большой покой чувствовался, хоте-
лось спать, и никаких волнений я в связи 
с этим не испытывал. Страшно не было. 
Вопрос был в том, чтобы правильно всё 
это сыграть, чтобы зритель переживал 
вместе с тобой, — сказал Павел Деревян-
ко журналистам на премьере.

На красной ковровой дорожке ар-
тист появился в сопровождении воз-
любленной Зои Фуць. Пара впервые 
официально вышла в свет. Премьеру 
также посетили Гарик Харламов, Ми-
хаил Галустян, Павел Прилучный и Зе-
пюр Брутян, Слава Копейкин, Алексей 
Чадов и многие другие.

�� ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ  
НА «ФАБРИКЕ»

В среду, 31 января, арт-интеллигенция 
собралась на закрытой вечеринке 
в честь дня рождения центра творче-
ских индустрий «Фабрика». Простран-
ству исполнилось 19 лет, и по этому слу-
чаю там открылось две персональные 
выставки: «Всё пропало» Сергея Черно-
ва и «Навь» Полины Арутюновой.

Художники, коллекционеры и га-
леристы, впрочем, собрались не толь-
ко, чтобы поздравить «Фабрику» с днём 
рождения. Там объявили результаты 
программы «Фабричные мастерские: 
сессия Х». В числе победителей — Жения 
Кузьма, Мария Обухова, Алексей Рюмин, 
Лена Скрипка, Галина Агафонова, Маша 
Бирюкова, Анна Кондратьева.

Всё веселье началось после офици-
альной части: для гостей в этот вечер 

выступил диджей Rekk & Kutoboy. Шум 
утопической электронной музыки сли-
вался с разговорами и звуками льюще-
гося рекой алкоголя.

�� ВЕЧЕРНИЙ ЗВУК

В четверг, 1 февраля, в камерном про-
странстве СТУДИО состоялся первый 
в новом году «Вечерний Звук» от Hi-Fi-
стриминга «Звук». Это серия закрытых 
презентаций в поддержку музыкан-
тов, на которых сразу несколько арти-
стов исполняют свежие релизы и один 
проверенный временем хит. Идея в том, 
чтобы опытные исполнители могли по-
делиться результатами работы, а восхо-
дящие звёзды — найти свою аудиторию.

На сцену вышел Султан Лагучев. По-
мимо хита «Горький вкус» он порадовал 
публику треком «На той вечеринке». Ко-
ролева русского народного R&B Бьянка 
исполнила песню «Кайф», которую вы-
пустила совместно с Мари Краймбре-
ри, а также свой старый хит «Музыка».

Певица кроме прочего продемон-
стрировала результаты похудения — 
по её словам, она сбросила 30 кг. Героя-
ми вечера также стали Burito, Артём 
Качер, Filatov & Karas, Звонкий, Ма-
рия Зайцева, LYRIQ, DAASHA, CHEPIKK, 

Султан Лагучев, VA.NO. Поддержать 
их пришли коллеги из индустрии — DJ 
Smash, Глеб Викторов из группы «Три 
дня дождя» и другие.

�� ВЕЧЕР В БОЛЬШОМ  
ДЛЯ «МАДАМ “НЕТ”»

Тем временем был полон VIP-гостей 
и Большой театр. Среди зрителей пар-
тера оказались народные артисты СССР 
Михаил Лавровский и Борис Акимов, 
народный артист России Сергей Филин, 
режиссёр Дмитрий Барщевский, актри-
са Алёна Хмельницкая, дизайнер Алё-
на Ахмадуллина. Все они пришли на па-
мятный вечер, посвящённый 85-летию 
со дня рождения великой балерины Ека-
терины Максимовой. Её супруг — народ-
ный артист СССР Владимир Васильев 
собрал на сцене солистов Большого теа-
тра и Мариинки в программе «Фрагмен-
ты одной биографии» — Анну Никулину, 
Владислава Лантратова, Игоря Цвирко, 
Елизавету Кокореву и других.

— Свои дни рождения я праздновать 
не люблю, отмечал их, когда исполни-
лось 30 лет, 60, и, дай Бог доживу, отмечу 
90, — признался «Известиям» Владимир 
Васильев. — А Катюшины дни рождения 
мы отмечали каждый год. В кругу се-
мьи и друзей. Большинство из них уже 
не смогут прийти сюда, к сожалению. 
Но там, на небесах, они празднуют вме-
сте с Катей. Уже 15 лет прошло с тех пор, 
как её не стало. Мне хотелось сделать 
так, чтобы Екатерина Сергеевна была 
сегодня с нами здесь на сцене.

Владимиру Васильеву удалось со-
брать на вечере довольно много друзей. 
На сцене показывали кадры кинохрони-
ки, а молодое поколение звёзд балета 
исполняли любимые партии Екатерины 
Максимовой из спектаклей «Щелкун-
чик», «Дон Кихот», «Жизель», «Анюта», 
«Пламя Парижа». Кстати, французский 
фотограф Жак-Анри Лартиг когда-то на-
звал русскую балерину Мадам «Нет». 
А балерина потом написала мемуары 
и дала им такое же название.

Валерия Чуб, Катерина Алабина,  
Зоя Игумнова

Depeche Mode выпускают уже шестой 
сингл из прошлогодней пластинки 
«Memento Mori», и едва ли это событие 
заслуживало бы пристального внима-
ния (песню-то все сто раз послушали), 
если бы не клип Антона Корбейна. Вы-
дающийся режиссёр и фотограф, по-
стоянный соратник группы, создатель 
всего их визуального стиля — оформ-
ления альбомов, видеоряда концер-
тов, — Корбейн давно не радовал нас 
таким изобилием клипов для «депе-
шей». В последние пару десятилетий 
он делал один, максимум два роли-
ка к альбому. Но теперь, когда Дэйв 
и Мартин лишились своего третьего 
товарища — Энди, — Корбейн, похо-
же, решил поддержать старых дру-
зей по полной программе. «Before We 
Drown» — это уже четвёртое его видео 
к «Memento Mori». И, пожалуй, лучшее. 
Правда, сами музыканты здесь не по-
являются. Но оно и неважно. Ведь всё 
в кадре превращается в символы. По-
началу мы наблюдаем красивейший 
слоу-моушен набегающих на побере-

жье волн (разумеется, Корбейн опять 
снимает в монохроме). Затем в воду 
заходит мужчина в длинном паль-
то. Волны постепенно усиливаются, 
а он всё идёт и идёт вглубь. Минималь-
ными средствами режиссёр создал 
метафору жизненной борьбы, кото-
рая однажды неизбежно заканчивает-
ся смертью. Более точного выражения 
идеи не только песни, но и всего аль-
бома «Memento Mori» и не придумать.

В полку поющих актёров прибыло. 
Не успели мы рассказать о сингле 
Джереми Реннера, как теперь штур-
мовать музыкальные чарты решила 
Кейт Хадсон. Сообщается, что звез-
да фильмов «Почти знаменит» и «Как 

отделаться от парня за 10 дней» 
подписала контракт с Virgin 
Music Group и уже в этом году 

выпустит полноценный 
альбом. Ну а пока опу-
бликована первая пес-

ня из него.
Заметим, что пение Хадсон 

мы на самом деле уже могли слы-
шать — ещё 15 лет назад в киномю-
зикле Роба Маршалла «Девять». Кейт 
сыграла в нём сексапильную жур-
налистку Стефани, которая пытает-
ся соблазнить главного героя — ре-
жиссёра, переживающего кризис. 
Как и у остальных звёзд проекта (а это 
Николь Кидман, Пенелопа Крус, Ма-
рион Котийяр и другие), у Кейт был 
один развёрнутый вокальный номер, 

и в нём она неплохо раскрылась как 
певица. Но лишь сейчас, на пороге 
45-летия, актриса занялась музыкой 
всерьёз. И, судя по первому синглу, 
не зря. «Talking About Love» — сред-
нетемповая ретрокомпозиция в духе 
80-х с запоминающимся припевом 
и эффектным, вполне профессио-
нальным вокалом Хадсон. Что ж, по-
смотрим, каким будет лонгплей!

Свежая запись Uma2rman неожидан-
но выстрелила ещё до релиза: фраг-
мент песни завирусился в соцсетях, 
и объяснить это можно только мо-
дой на ретро и всплеском интере-
са к позднеперестроечной эстетике 
(передаём привет известному сериа-
лу). «Дождись» — кавер-версия хита 
1991 года из репертуара Олега Газма-
нова. Владимир Кристовский призна-
ётся, что в ранней юности постоянно 
слушал песню, снова и снова перема-
тывая аудиокассету именно на неё. 
А теперь, треть века спустя, решил 
подарить мелодии новую жизнь.

В оригинале это был типичный 
танцевальный поп с подвижным рит-
мом драм-машины, синтезатором 
и медными духовыми. Кстати, и по сей 
день ветеран отечественной эстра-
ды поёт «Дождись» примерно в том 
же варианте, не собираясь, види-
мо, радикально его обновлять. Кри-
стовский же превратил композицию 

в проникновенную балладу — с фор-
тепиано, струнными и негромким 
мягким вокалом. Правда, в среднем 
разделе трек внезапно становится 
танцевальным, и здесь уже получа-
ется нечто вроде реверанса первому 
исполнителю (хотя звучание всё рав-
но сделали посовременнее). Но в кон-
це лирическая интонация возвраща-
ется.

Легендарный Билли Джоэл, в отличие 
от многих своих ровесников, не пы-
тается угнаться за музыкальной мо-
дой, да и вовсе не стремится напоми-
нать о себе свежими работами. После 
альбома 1993 года «River of Dreams» 
он не выпустил ни одной пластинки 
с новым материалом. Правда, в 2007-м 
Билли порадовал поклонников тремя 
не публиковавшимися прежде песня-
ми, дополнившими компиляцию ста-
рых хитов, однако после этого музы-
кант замолчал аж на 17 лет.

Наверное, никто уже и не ждал, что 
он всё-таки прервёт паузу, но чуде-
са случаются. 1 февраля вышел сингл 
с символичным названием «Turn The 
Lights Back On», и пока остаётся только 
гадать, последует за ним какое-то про-
должение или это окончательное про-
щание со сценой. Очень бы хотелось, 
чтобы последовало, потому что трек де-
монстрирует: музыкант в прекрасной 

вокальной форме, композиторский та-
лант тоже никуда не исчез. Пафосная 
фортепианная баллада звучит, конеч-
но, немного старомодно, но в этом своя 
прелесть. Как и в той мелодической 
сентиментальности, которая именно 
в творчестве Джоэла воспринимается 
как само собой разумеющееся.

В Московской консерватории про-
ходит фестиваль электроакустиче-
ской музыки «Биомеханика». Одним 
из центральных событий смотра стал 
большой концерт «Под напряжени-
ем» в Рахманиновском зале. В его 
программе встретились произведе-
ния для самых неожиданных инстру-
ментов (а подчас и иных приспособ-
лений) и электроники. Йен Робен 
использовал бас-саксофон, Нико-
лай Попов — клавесин, ассоцииру-
ющийся у нас совсем с другой эпо-
хой, Екатерина Хмелевская включила 
в партитуру электрочайник и дверные 
звонки, а Алексей Сысоев предложил 
певице надеть шлем виртуальной ре-
альности...

По сложившейся традиции кон-
церты «Биомеханики» проходят в тем-
ноте — с активным задействованием 
света и видеопроекций. Так что вку-
пе с непривычными действиями музы-
кантов на сцене всё вместе превраща-

ется в аудиовизуальный перформанс. 
И, конечно, полное погружение воз-
можно только в случае живого при-
сутствия. Но и трансляция позволяет 
прикоснуться к арт-экспериментам 
композиторов нового поколения, за-
одно оценив мастерство исполните-
лей — Московского ансамбля совре-
менной музыки, CEAM Artists и целой 
бригады звукорежиссёров.

МУЗЫКАЛЬНЫЕ НОВИНКИ

Сергей Уваров 
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Алексей Фомин

Обозреватель «Известий»

Н а прошедшей неделе появилось 
подтверждение грядущей мар-

товской товарищеской встречи между 
сборными России и Сербии. Уже в де-
кабре обе стороны говорили об этом 
как о свершившемся факте, но всё же 
конкретикой эти заявления обросли 
лишь недавно, когда были названы 
точные дата и место матча: 21 марта, 
Москва, стадион «ВТБ Арена».

Конечно, исключать срыв встре
чи в последний момент нельзя, но, 
учитывая взаимоотношения Рос
сии и Сербии, в том числе на фут
больном и околофутбольном — фа
натском — уровне, такое произойдёт 
вряд ли. Тем более УЕФА публич
но объявил, что не против подобно
го мероприятия, то есть никакими 
санкциями встреча с нами Федера
ции футбола Сербии не угрожает.

Ключевой аспект этого меро
прия тия заключается в том, что 
впервые за два года наши будут 
играть с европейской сборной. Ра
нее, после отстранения от офици
альных международных матчей, 
РФС удавалось договаривать
ся о спаррингах с федерациями 
из Средней Азии (Киргизия, Тад
жикистан, Узбекистан), с Ближнего 
Востока (Иран, Ирак, Катар), из Аф
рики (Египет, Камерун) и Централь
ной Америки (Куба).

Бывали случаи, когда срывались 
матчи и с ними. Так было, например, 
в июне: Камерун отказался ехать 
в Россию, отрицая, правда, полити

ческий момент в этом решении. От
части это подтвердилось в октябре, 
когда он всётаки доехал до Москвы. 
Если даже с африканской федера
цией (пусть и из не самой лояль
ной РФ страны Чёрного континен
та) удалось договориться не сразу, 
неудивительно, что с европейца
ми мы встретимся только через 
два года после объявления бана.

Хотя в начале этого периода, осе
нью 2022 года, всё же была попытка 
сыграть товарищеский матч со сбор
ной, участвующей в соревновани
ях УЕФА. Причём из далеко не дру
жественной Боснии — тогда местная 
футбольная федерация из коммер
ческих соображений договорилась 
с РФС, но соскочила под давлением 
медиа, исполкома и ряда игроков.

Теперешняя договорённость 
с Сербией вовсе не означает, что 
футбольная Европа начинает по
ворачиваться к России. Хотя за по
следние месяцы сдвиги есть. Осен
няя история с попыткой УЕФА 
разбанить юношеские сборные РФ 
хотя и не привела к возвращению 
наших игроков в отбор к континен
тальному первенству, но обозначи
ла, что в Европе нет единой негатив
ной позиции в отношении россиян.

К тому же тогда определился 
и один очевидный союзник — это 

Федерация футбола Венгрии, объ
явившая о готовности играть с на
шими юношами, если их сборная 
по жребию попадёт к ним в одну 
группу. Лишь через пару месяцев 
в качестве наших друзей прояви
лись сербы.

Не исключено, что скоро среди 
желающих играть с нами окажет
ся Словакия. Хотя последние пере
мены в политическом руководстве 
этой страны ещё не означают, что 
их национальные спортивные фе
дерации будут колебаться вместе 
с линией партии.

Обычно в Европе государствен
ная власть не очень охотно влияет 
на спортивную. Да, коллективный 
Запад сумел заставить все спор
тивные федерации забанить Рос
сию после февраля 2022 года. Но это 
редчайший случай, когда организа
торы давления оказались предельно 
упорны в своём желании отменить 
именно русских. А систему кон
троля над лицами, принимающи
ми решения, — будь то руководство 
ФИФА, УЕФА или национальных фе
дераций, — они выстраивали деся
тилетиями.

Наши спортивные начальни
ки после развала СССР занимались 
подобным не очень активно. По
этому резко развернуть ситуацию 
в свою пользу сейчас они вряд ли 
смогут. И матч с Сербией — это пер
вый небольшой шаг. Но важно, что 
он есть. Теперь главное — осуще
ствить запланированное. А даль
ше — договориться с теми же серба
ми или венграми о выездном матче. 
На их поле. Тогда можно будет про
верить реакцию местной публи
ки на приезд российских футбо
листов и болельщиков. И в случае 
отсутствия эксцессов разбить клю
чевой аргумент УЕФА (да и других 
спортивных федераций) о невоз
можности обеспечить безопасность 
наших спортсменов на территории 
Европы.

Надо делом доказать, что этот во
прос безопасности — вопрос наду
манный. Проблема, в наличие ко
торой, на мой взгляд, не верит даже 
УЕФА.

Спорт

Тайский титул
Шнайдер впервые побеждает на уровне WTA

Дмитрий Гарин 

Россиянка Диана Шнайдер 4 февраля 
одержала важную победу в Таилан-

де, взяв первый титул на уровне WTA. 
В финале турнира WTA 250 в Хуахине 
19-летняя теннисистка в трёх сетах обы-
грала прошлогоднюю чемпионку Чжу 
Линь из Китая. Благодаря этому успе-
ху Диана вернётся в топ-80, став 73-й 
ракеткой мира. Почин Шнайдер могла 
поддержать Екатерина Александрова. 
Четвёртая ракетка России дошла до фи-
нала турнира WTA 500 в австрийском 
Линце, но там уступила чемпион-
ке «Ролан Гаррос-2017» Елене Оста-
пенко.

После неудачного начала года 
Шнайдер выпала из топ100, по
этому турнир в Таиланде она 
сразу начала матчем с пер
вой сея ной Магдой Ли
нетт. Диана выиграла 
первый сет (6:4), но усту
пила во втором букваль
но за 15 минут (6:1). Каза
лось, что в игре наступил 
перелом и более опыт
ная представительница 
Польши сейчас легко 
заберёт матч, но тре
тий сет Шнайдер взя
ла без какихлибо 
проблем (6:1), выбив 
из борьбы главную 
фаворитку.

Далее россиянку 
ждало не менее слож
ное испытание — матч 
с экс второй ракеткой 
мира Паулой Бадосой. 
Испанка постепенно при
ходит в себя после трав
мы, изза которой пропусти
ла около четырёх месяцев, 
но пройти Шнайдер у неё не по
лучилось. Диана взяла первый сет, 
а по ходу второй партии Паула сня
лась изза повреждения (6:2, 3:4). Да
лее россиянка отдала всего три гей
ма Далме Галфи из Венгрии (6:2, 6:1), 
а в полуфинале прошла третью сея
ную Ван Синьюй (6:2, 7:6). Шнайдер 
победила китаянку с четвёртого 

матчбола (не реализовала два при счё
те 5:4 во втором сете и ещё один на тай
брейке) и второй раз в карьере вышла 
в финал на уровне WTA. В прошлом году 
в Нинбо она уступила Онс Жабер.

На этот раз попытка взять титул ока
залась успешной. Шнайдер встрети
лась с прошлогодней чемпионкой Хуа
хина Чжу Линь. Китаянка выиграла все 
свои матчи в двух сетах (в том числе по

бедила талантливую Линду 
Фрухвиртову) и была уве

рена в защите титула. 
Однако Диана не только 

дала бой 30летней со
пернице, но и смог

ла выиграть тя
жёлый финал.

В первом 
сете ей уда
ло с ь с де

лать ранний 
брейк, при

чём на подаче 
китаянки она 
проигрывала 

0:40, но после 
этого забрала 

пять розыгры
шей подряд. Вскоре россиян

ка повела 3:0, и этого преиму
щества хватило, чтобы взять 
первый сет. К слову, Диана 
реализовала пять брейк
пойнтов из пяти. В том чис
ле в решающий момент тре

тьей партии, когда при счёте 
3:1 и 40:30 совершила вели
колепный приём. Это окон

чательно надломило со
перницу, которая после 
этого прекратила борьбу. 
«У меня нет слов, атмос
фера была будто на тур
нире “Большого шлема”. 
Для меня по ощущени

ям это и правда было как 
“Шлем”, энергетика просто по
трясающая», — приводит слова 
Шнайдер прессслужба WTA.

— Поздравляю Диану с её пер
вым профессиональным взрос
лым титулом, это очень большой 

успех для молодой теннисист

ки, — сказала «Известиям» Елена Вес
нина. — Видно, что Шнайдер продол
жает прогрессировать и прибавлять. 
Уверена, успех в Таиланде придаст ей 
уверенности и позволит рассчитывать 
на победы в более крупных турнирах. 
Она показывает отличный теннис, 
у неё мощная подача, хорошее дви
жение. Если продолжит в том же духе, 
то сможет ворваться в топ.

Екатерина Александрова провела 
классный турнир в Линце. В 1/8 финала 
уроженка Челябинска, посеянная под 
вторым номером, с «баранкой» обы
грала Юле Нимайер (6:3, 6:0), а в чет
вертьфинале разобралась с прошло
годней победительницей Анастасией 
Потаповой (6:2, 7:6). Александрова вы
шла в 20й полуфинал на уровне WTA 
и за девятый финал боролась с Дон
ной Векич.

Матч с хорваткой получился на за
гляденье. Екатерина выиграла тай
брейки во второй и третьей партиях. 
Причём на решающем тайбрейке ей 
удалось уйти с 1:5.

— У меня тяжёлые отношения 
с тайбрейками, особенно в решаю
щем сете, — призналась в интервью 
на корте Екатерина. — Но, даже усту
пая 1:5 перед сменой сторон, я продол
жала бороться в каждом розыгрыше. 
Да, здорово выйти в финал, но самое 
ценное, что я отыгралась с такого счёта 
и продолжаю выступление на турнире.

В решающем матче в Линце мог 
случиться российский финал, но Ана
стасия Павлюченкова не смогла обы
грать Алёну Остапенко. Тем не менее 
радует, что в Австрии олимпийская 
чемпионка показала очень классный 
теннис (особенно в четвертьфинале 
против Элизе Мертенс) и в понедель
ник, 5 февраля, поднимется сразу 
на восемь позиций в рейтинге (станет 
34й ракеткой мира).

Александрова прибавит две пози
ции и вернётся в топ20 (19). Хотя мог
ла быть ещё выше, если бы обыграла 
Остапенко. Но сделать этого не полу
чилось. Представительница Латвии до
вольно уверенно взяла два сета и вы
играла восьмой титул в карьере и уже 
второй в этом сезоне.

Дмитрий Кузнецов 

Н а этап Кубка России в Тюмени 
возлагалось много надежд с точ-

ки зрения интриги. Февраль — новый 
этап сезона, все потихоньку выхо-
дят на пик формы к главным стартам, 
а Большунов будто на перманентном 
пике. Вдруг он с него наконец свалит-
ся? Ещё и Сергей Устюгов в Тюмень 
приехал. Может, он полгода готовил-
ся к тому, чтобы снова выиграть пару 
гонок, щёлкнуть по носу молодёжь 
и «уйти в закат». Честно говоря, весь 
российский лыжный мир был бы рад, 
если бы Большунов чудом получил 
от FIS какую-нибудь wild card на Ку-
бок мира и уехал биться с норвежца-
ми, освободив дорогу для призовых 
и золотых медалей в России. Но бить-
ся с норвежцами хотят все, а вот уве-
ренности, что кто-то, кроме Большу-
нова, это сможет, нет.

�� ПАДЕНИЕ УСТЮГОВА 

В спринте главным героем квалифи
кации у мужчин можно назвать не по
бедителя этой фазы Савелия Коро
стелёва, а лыжника, занявшего 126е 
место. Дело в том, что у Вадима Рас
катова нет левого предплечья, что, 
конечно, не позволяет ему при всём 
желании соревноваться с лучшими 
из лучших. Зато Раскатов является 
очень перспективным спортсменом
паралимпийцем. И к тому же всегда 
готов бросить себе вызов. 20летний 
лыжник уступил Коростелёву на фи
нише квалификации 1 минуту 8 се
кунд (5 минут 13 секунд против 4 ми
нут 5 секунд), но при этом нескольких 
соперников опередил.

Кстати, выигрыш вундеркинда Ко
ростелёва в квалификации не должен 
был вводить в заблуждение — очевид
но, что Большунов не выкладывался 
на максимум. Отметим и непопадание 
в топ30 Александра Терентьева: при
зёр Олимпийских игр2022 в спринте 
ещё не восстановился после болез
ни. Устюгов, напротив, хотя и впер
вые выступал в гонке Кубка страны 
в этом сезоне, выглядел очень непло
хо. Он спокойно прошёл четвертьфи
нальную стадию да и в полуфинале 
захватил лидерство.

Однако, похоже, нехватка сорев
новательной практики зимой сы
грала с ним злую шутку — Сергей 
слишком увлёкся и на одном из по

воротов не удержался на ногах. Устю
гов мгновенно вскочил и мог бы 
даже ещё побороться, но сломан
ная палка окончательно лишила его 
шанса на выход в финал. Таким об
разом, предвкушаемого всеми сра
жения «Большунов против Устюгова» 
в тюменском спринте так и не прои
зошло.

Поэтому роль главного соперни
ка в решающем забеге Сан Саныча 
сыграл Коростелёв, решивший пой
ти вабанк и лидировавший боль
шую часть дистанции. Но Александр 

контролировал Савелия, обойдя его 
на финишном спуске и спокойно при
катив к победе.

У женщин главными претенден
тами на победу считались королева 
классического спринта в нынешнем 
сезоне Анастасия Фалеева и лидер 
Кубка страны Вероника Степанова. 
Последняя в Тюмени спринт пропу
скать не стала (в отличие от прошлых 
этапов), уверенно прошла квали
фикацию и четвертьфинал, однако 
в полуфинале неожиданно «встала» 
на финишной прямой, заняв в своём 

забеге только пятое место. Показа
лось, что Степановой просто не хва
тило резкости, однако сама лыжница 
позднее пожаловалась на неправиль
ный выбор лыжни на заключитель
ных метрах, которая была вся запо
рошена снегом и мешала нормально 
разогнаться.

Как бы то ни было, в финале статус 
фаворита оправдала Фалеева — Ана
стасия захватила лидерство, несмо
тря на все старания Елизаветы Пан
триной и Алёны Барановой. В итоге 
на финише преимущество Фалеевой 

особых сомнений не вызывало, а Ба
ранова на последних метрах обошла
таки менее резкую Пантрину.

�� ДИНАМИЧНЫЕ ГОНКИ  
С БОРЬБОЙ НА ФИНИШЕ

В воскресенье, 4 февраля, в Тюмени 
прошли экспериментальные масс
старты — на коротких дистанциях 
10 км и 15 км для женщин и мужчин 
соответственно. Это немного напо
минало то, что в своё время критико
вали наши представители в FIS: кле

бовские динамичные гонки толпой 
(комфортные дистанции для лидера 
сборной Норвегии Йоханнеса Клебо), 
где вы игрывает тот, кто сохранил 
больше сил на финиш.

Однако Вероника Степанова про
лидировала почти все 10 км, хотя ото
рвалась от пелотона только к фини
шу. К тому моменту она заставила 
основательно «наесться» преследо
вательниц из группы Егора Сорина, 
в том числе вернувшуюся на трассу 
жену тренера Татьяну Сорину, — так 
что победа по делу (второй стала Пан
трина, третьей — Сорина).

Затем Степанова пошла в эфир 
комментировать мужскую гонку. 
И даже позволила себе потроллить 
Большунова, который две трети дис
танции сидел в середине группы ли
деров — мол, не хочет Александр по
беждать красиво, как она, отдыхает. 
Действительно, в мужской гонке лыж
ники сменяли друг друга на посту ли
дера: Ардашев, Мельниченко, Семяш
кин, Коростелёв. Но до финиша один 
на один с Большуновым дожил толь
ко Червоткин. Причём с последне
го спуска он выходил первым и, будь 
он со своим соперником не другом, 
а злым врагом, вполне мог закрыть 
внутреннюю траекторию послед
него поворота и жёстко заблокиро
вать соперника. Да, рисковал паде
нием — но победа точно к Большунову 
не ушла бы (вряд ли ушла бы и к Чер
воткину). Показалось даже, что Алек
сандр использовал пространство вне 
трассы, чтобы влезть в поворот, — 
норвежцы в этом случае наверняка 
побежали бы протестовать.

Однако в России соревнуются 
сплошь джентльмены — Червоткин 
дал Большунову поравняться, а за
тем и благородно отдал победу. 17ю 
из 17 в этом сезоне. Проблема ли 
это или мы живём в эпоху величай
шего рекорда в истории всероссий
ских соревнований, зависит от ва
ших предпочтений в лыжном спорте. 
Но хотелось бы, что ли, более прин
ципиальной борьбы с гегемоном, ко
гда есть шанс его обыграть.

Устюгов стал лишь 26м в масс
старте. Сергей пока не готов навязы
вать борьбу Большунову. Но всегда 
можно повторить мантру про то, что 
он только набирает форму и вы ещё 
увидите мощного Лосёнка. Ждём 
на Спартакиаде — она пройдёт там 
же, в Тюмени. Устюгов точно остав
лять место Большунову не будет.
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17 мгновений Большунова
Сан Саныч остаётся непобедимым в России
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